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Anunciada a construção de campus 
do IFRJ no Complexo do Alemão
Este é um momento superimportante, tem alguns anos que esperamos a vinda do IFRJ para a cidade.

Suspeita de 
ataque hacker 

paralisa sistemas 
do TJDFT e derruba 

site da corte
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Além disso, o site do tribunal 
também apresentou inconsis-
tência — enquanto equipes de 
tecnologia tentavam descobrir a 
vulnerabilidade que pode ter re-
sultado em tentativa de invasão 
ou derrubada dos sistemas.

Presidente do banco do 
BRICS, Dilma Rousseff 

reúne-se com Putin

MUNDO

Câmara aprovou criação do 
marco temporal da ocupação 
de terras por povos indígenas
Segundo o texto, para serem consideradas terras ocupadas 
tradicionalmente, deverá ser comprovado objetivamente 
que elas, na data de promulgação da Constituição, eram, 
ao mesmo tempo, habitadas em caráter permanente, usa-
das para atividades produtivas e necessárias à preservação 
dos recursos ambientais e à reprodução física e cultural.
Dessa forma, se a comunidade indígena não ocupava deter-
minado território antes desse marco temporal, independen-
temente da causa, a terra não poderá ser reconhecida como 
tradicionalmente ocupada.

ORQUESTRA SINFÔNICA DA 
BAIXADA FLUMINENSE FAZ 
APRESENTAÇÃO EM MERITI

Lula diz que Bolsonaro liberou 
armas para "agradar o crime 
organizado" e promete fechar 
"quase todos" os clubes de tiro

Lula diz que vai negociar 
individualmente com partidos

Prefeito Waguinho acompanha 
obras e anuncia pacote de melhorias 

no Bom Pastor em Belford Roxo

Seleção feminina volta a Brisbane depois de estreia na Copa do Mundo
"Foi uma ótima estreia, começamos muito bem. Todas estávamos confiantes e fizemos o nosso melhor em campo.
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“Eu não quero conversar 
com o Centrão enquan-
to organização, eu quero 
conversar com o PP, com 
o Republicanos, com o 
PSD, com o União Brasil, 
é assim que a gente con-
versa. disse no programa 
semanal Conversa com o 
Presidente

Durante a visita, o prefeito Wa-
guinho anunciou benfeitorias 
que serão concluídas no bairro. 
“Estamos empenhados na en-
trega dessa nova unidade para 
os moradores da região. Em 
breve, receberemos a equipe 
técnica do Ministério da Saúde 
para alinhar os últimos detalhes 
antes da inauguração”, afirmou 
Waguinho.

Projeto Cultura do Pertencimento leva Projeto Cultura do Pertencimento leva 
cultura e arte para a população mais cultura e arte para a população mais 
vulnerável assistida pelo Estadovulnerável assistida pelo Estado
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Testes da Fiocruz identificam 12 bolsas de sangue com malária

Nesta semana uma bolsa de sangue com 
malária foi identificada antes de ser usada no 
Hemocentro do Rio de Janeiro, evitando que 
cerca de quatro pacientes fossem contamina-
dos. A detecção na área não endêmica para a 
doença foi possível graças aos novos kits NAT 
Plus. Desenvolvido em Bio-Manguinhos/Fi-
ocruz, o primeiro teste que analisa o parasita 
junto com outros patógenos, nas amostras 
para doação, teve a implantação da tecnolo-
gia iniciada em novembro de 2022. O produto 
começou a ser implementado na hemorrede 
no mês seguinte.
Durante os sete meses em que os kits estão 

sendo utilizados já foram testadas mais de 500 
mil bolsas de sangue, com 12 delas infectadas 
pelo patógeno — 6 na Região Norte, 2 no Nor-
deste e 4 no Sudeste (todas do Rio de Janeiro, 
área considerada não endêmica). Cada bolsa 
de sangue pode alcançar até 4 pessoas, e a 
descoberta pode ter impedido que 48 recep-
tores de sangue tenham sido infectados. 
Antes era utilizada a primeira geração do kit NAT, 
adotada desde 2011, que detecta os vírus HIV, da 
hepatite B e da hepatite C. A nova versão inclui, 
de forma inédita, o parasita da malária. Segundo 
o Ministério da Saúde, 99% dos casos da doença 
se concentram na região amazônica. 

Eder Rodrigues
Educação e História

De comida, claro! Mas, 
só se estiver incluído 
nos mais de vinte um 
milhões de brasileiros que 

passam fome, segundo relatório 
recentemente divulgado pela 
Organização das Nações Unidas!
Mas, se passa, vai morrer dê, pois 
esse é um dos problemas que a 
humanidade praticamente desistiu 
de resolver, pela idiota razão de 
que convive com ele há milênios!
Os economistas são quase 
unânimes, entretanto, em 
reconhecer que a questão da fome 
não tem natureza econômica, pois 
que poderia ser imediatamente 
resolvida por certa decisão política 
dos donos do mundo...
Se você duvida, saiba que Susana 
George, no livro O mercado da 
fome, já no final do século passado, 
denunciou que “mais de 80% do 
peso total de diversos cultivos de 
alimentos são DESPERDIÇADOS”!

E o criminoso desperdício apontado 
não é devido a razões técnicas 
ou econômicas ou da natureza 
das pessoas, mas para garantir 
a continuação do monopólio da 
indústria de alimentos em mãos 
das multinacionais do ramo.
Por outro lado, o nosso deus 
Agronegócio destrói a agricultura 
familiar e as pequenas empresas 
agrícolas, para abastecer o 
mercado internacional de soja, 
abarrotando de alimento... os 
porcos na China!...
Enquanto isso, a maior parcela da  
população, com seu poder superior 
de pressionar os que decidem, 
“está em casa, guardada por Deus, 
contando o vil metal”, e dizendo 
NÃO SE METER EM POLÍTICA! Pois 
sim!... 

ederrodrigues@uol.com.br

VOCÊ TEM FOME DE QUÊ?VOCÊ TEM FOME DE QUÊ?

MEC debate Programa 
Escola em Tempo Integral

COLUNA
Alexandre França

jornalista

Falo mermo!
RESSOCIALIZAÇÃO PRA QUÊ?

A população em situação de 
rua parece crescer a cada dia 
nas ruas das grandes metró-
poles do País, no entanto, o 
que chama a atenção é que o 
comodismo das autoridades, 
em especial as municipais, 
em Nova Iguaçu por exemplo, 
no centro a 30 metros da câ-
mara de vereadores, as ruas 
são tomadas por esses seres 
humanos, para quem passa, 
no primeiro momento, tem 
uma mistura de sentimen-
tos, o sentimento de medo 
com pena, primeiro você se 
assusta e fica com medo de 
ser assaltado, com o passar 
dos dias você fica com pena, 
pois você percebe que são 
pessoas que realmente não 
tiveram oportunidade, tem 
uns que lavam suas roupas 
nas calçadas com um balde 
de agua, e dentro do possí-
vel, tentam ficar arrumadi-
nhos, o incrível é que tudo 
isso se passa debaixo do po-
der legislativo da cidade, no 
coração de Nova Iguaçu, no 
pé da rodoviária e em frente 
à delegacia, ou seja, bem as 
vista das autoridades.
Pergunto, com uma máquina 
de serviços públicos, por que 

a prefeitura não faz um pro-
grama para empregar essas 
pessoas, se separasse 20% 
das vagas as vagas dos cargos 
comissionados para os mo-
radores em situação de rua, 
essas pessoas teriam sua dig-
nidade restauradas e sairiam 
dessa situação deprimente. 
Paralelo a isso, fizesse um 
outro programa de casa de 
temporária, tipo uma vila de 
albergues que pertencesse 
ao poder público e a popula-
ção nessa situação pudessem 
dormir, tomar banho e se ali-
mentar lá dentro ao invés de 
ficarem submetidos a comer 
pelas ruas as doações que re-
cebem, nesse albergue seria 
oferecidos cursos, alfabetiza-
ção e tratamentos de saúde 
e odontológico.
Mas sabe a impressão que 
nos passa, é que mais im-
porta, são os votos de “lide-
ranças” para a reeleição, são 
os acordos entre os poderes 
para fortalecer as articula-
ções políticas.
Então para que ressocializar 
e tratar o ser humano com 
dignidade, se podemos nos 
fazer de cegos, surdos e 
mudos!

Ciclo de seminários será realizado nas cinco regiões do país para levantar princípios 
e orientações para a educação integral em tempo integral. Inscrições estão abertas 
para edição de Cuiabá, em 3 e 4 de agosto

O Ministério da Educa-
ção (MEC) promoverá 
o ciclo de seminários 
“Programa Escola em 
Tempo Integral: princí-
pios para a Política de 

Educação Integral em Tempo Integral”, 
nas cinco regiões do país. O objetivo é 
elaborar um documento nacional com 
os princípios orientadores da educa-
ção integral por etapas e modalidades 
na educação básica.  
A iniciativa, da Secretaria de Educação 
Básica (SEB), é uma das estratégias do 
Programa Escola em Tempo Integral, 
criado com o objetivo de ampliar a 
oferta de tempo integral nas escolas de 
educação básica de todo o Brasil, como 
prevê o Plano Nacional de Educação ins-
tituído pela Lei 13.005/2014. Para 2023 
e 2024, a meta do é alcançar 1 milhão de 

novas matrículas. O Programa também 
tem como finalidade a elaboração da 
Política Nacional de Educação Integral 
em Tempo Integral, por meio de ações 
técnicas e estratégicas do MEC junto aos 
sistemas de ensino e escolas. 
Orientações – os seminários vão dis-
cutir e elaborar orientações para a 
educação integral em tempo integral 
na educação infantil, ensino funda-
mental e ensino médio. Além disso, 
também serão consideradas as espe-
cificidades e transversalidade das mo-
dalidades especiais: educação especial 
na perspectiva da educação inclusiva, 
educação bilíngue de surdos, educa-
ção do campo, educação escolar indí-
gena e educação escolar quilombola. 
Após o término do ciclo, um documen-
to nacional com princípios e orienta-
ções será consolidado considerando 

os debates realizados nas cinco re-
giões do país, previsto para chegar às 
redes de ensino e comunidades esco-
lares no primeiro trimestre do ano de 
2024. 
Inscrições – o evento tem como pú-
blico-alvo as redes de ensino, associa-
ções de redes públicas de ensino, uni-
versidades, pesquisadores, fóruns de 
conselhos, organizações da sociedade 
civil e ministérios atuantes na agenda. 
Para participar do seminário é pre-
ciso realizar inscrição pela página do 
evento no portal do MEC. As inscri-
ções para o seminário na região Cen-
tro-Oeste já estão abertas e podem 
ser feitas pelo portal.  Aqueles que 
não são dessa região e desejam par-
ticipar do evento também podem se 
inscrever. Para isso, é preciso aguar-
dar as vagas remanescentes.  
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Projeto Cultura do Pertencimento leva cultura e arte 
para a população mais vulnerável assistida pelo Estado

• GOVERNO DO ESTADO

• MARICÁ

• MARICÁ

Prefeitura e Ministério da Educação 
anunciam a construção de campus 
do IFRJ no Complexo do Alemão

Niterói sediará Game Jam 
Experience em agosto

Tiro com arco muda sentido da vida de atleta paralímpico

A proposta do programa do Governo do Estado é promover a inclusão social das pessoas que vivem em situação de vulerabilidade social

Um dos princi-
pais desafios 
da Secretaria 
de Estado de 
Desenvolv i -
mento Social 

e Direitos Humanos é fazer 
com que pessoas que vivem 
em situação de vulnerabili-
dade social se sintam incluí-
das na sociedade. Pensando 
nisso, a pasta criou o projeto 
"Cultura do Pertencimento". 
A proposta é que frequen-
tadores do Programa Hotel 
Acolhedor - que atende mo-
radores em situação de rua 
-, dos abrigos de idosos e 
deficientes, além de alunas 
do Programa Empoderadas 
- que atua para coibir a vio-
lência contra as mulheres -, 
possam participar de ativi-

dades culturais no estado. A 
iniciativa também cria uma 
oportunidade para que inte-
rajam com outras pessoas e 
adquiram conhecimento.
- Estamos trabalhando para 
integrar os nossos assistidos 
à cultura e à sociedade. Esses 
eventos são muito importan-
tes para os nossos progra-
mas sociais, como os abrigos 
e o Hotel Acolhedor. Não nos 
contentamos em dar a eles 
apenas um teto, ainda que 
temporário, como é o caso 
dos hotéis, ou alimentação. 
Eles precisam sentir que fa-
zem parte da sociedade, que 
são enxergados, que têm va-
lor para nós - disse Rosangela 
Gomes, secretária de Estado 
de Desenvolvimento Social e 
Direitos Humanos.

Como parte dessa política, 
os idosos do Abrigo Cristo 
Redentor já foram até o 
Theatro Municipal assis-
tir à peça de ballet Macu-
naíma, no mês de junho. 
Nesta terça-feira (25/07), 
chegou a vez de 11 fre-
quentadores do Hotel Aco-
lhedor do Catete fazerem 
uma visita guiada ao local, 
onde terão a oportunida-
de de conhecer, com deta-
lhes, uma das arquiteturas 
históricas que embelezam 
e enriquecem a cultura do 
Rio de Janeiro.
Já na quarta-feira, 26, será 
a vez de idosos do Abrigo 
Cristo Redentor irem ao Tea-
tro João Caetano, também 
no Centro da capital. Uma 
parceria com a FUNARJ vai 

possibilitar que 11 deles as-
sistam à peça O Alienista, 
inspirada na obra de Macha-
do de Assis.

A ideia é ampliar essas ativi-
dades, que deverão ser men-
sais, envolvendo os diferen-
tes programas da Secretaria 

de Desenvolvimento Social e 
Direitos Humanos e outros 
parceiros com a FUNARJ e o 
Theatro Municipal.

O prefeito do Rio, 
Eduardo Paes, 
e o ministro da 
Educação, Camilo 

Santana, anunciaram, na se-
gunda-feira, a construção de 
um novo campus do Institu-
to Federal do Rio de Janeiro 
(IFRJ), no Complexo do Ale-
mão. A instalação do equi-
pamento na comunidade da 
Zona Norte foi possível por 
causa da desapropriação de 
um terreno, promovida pelo 
município, que foi repassado 
para o governo federal.
– Este é um momento su-
perimportante, tem alguns 
anos que esperamos a vin-
da do IFRJ para a cidade. 
Foi um compromisso que 
o presidente Lula assumiu 
durante a campanha e ago-
ra está cumprido – afirmou 
Eduardo Paes, que assinou o 
documento de desapropria-
ção do terreno.
O IFRJ, instituição federal de 
ensino público e gratuito, 
atua em diferentes níveis e 
modalidades de ensino, com 
opções desde a formação ini-
cial e continuada, ensino téc-

nico de nível médio, gradua-
ção e até pós-graduação lato 
e stricto sensu. Com atuação 
em 14 municípios do Estado 
do Rio, atualmente agrega 
mais de 16 mil estudantes e 
oferece cerca de 150 cursos. 
O campus da Zona Norte será 
erguido na Avenida Itaoca, 
número 1.776.
O anúncio da construção do 
novo campus do IFRJ ocorreu 

ao lado da Nave do Conheci-
mento Nova Brasília, no Com-
plexo do Alemão. O reitor da 
instituição Rafael Almada des-
tacou estar feliz por atender 
um pedido que há muitos anos 
foi feito pela comunidade.
– O campus do Complexo 
do Alemão do IFRJ não é um 
projeto novo. Retomamos 
esse diálogo na nossa gestão 
da reitoria para, efetivamen-

te, consolidar uma unidade 
que possa contribuir com 
o desenvolvimento local e 
pensar em ensino técnico, 
graduação e pós-graduação 
na região. Ficamos muito fe-
lizes em poder dar andamen-
to a essa discussão, como os 
cursos que serão oferecidos 
– frisou o reitor do IFRJ.

Projeto do campus do Instituto Federal do Rio de Janeiro no Complexo do Alemão - Reprodução

Não faz muito tempo 
que Gabriel Melo, 
de 26 anos, escolheu 
Maricá para morar. 

Apaixonado pelas praias e pelo 
ambiente acolhedor e inclusi-
vo da cidade, o jovem, que é 
atleta paralímpico, se mudou 
há menos de um ano e aqui 
pôde desenvolver uma prá-
tica esportiva que acabou se 
tornando sua profissão: o tiro 
com arco. Ex-morador de São 
Gonçalo, o arqueiro se tornou 
mais um entre os milhares de 
“estrangeiros” que escolheram 
Maricá para viver nos últimos 
anos, conforme aponta o Cen-
so 2022, divulgado em junho.
Sua história é o típico caso da-
queles heróis anônimos que 
transformam uma tragédia em 
conquista. Após sofrer uma 
tentativa de assalto quando 
seguia para o trabalho, ele teve 
que remover parcialmente sua 
perna direita. Logo, conheceu 
o tiro com arco – modalida-
de esportiva, que consiste em 

acertar uma flecha no alvo cir-
cular, com o uso de um arco 
– há mais ou menos um ano e 
já participou do Campeonato 
Brasileiro Paralímpico, realiza-
do em maio deste ano.
Atualmente, Gabriel é atleta do 
projeto Maricá Cidade Olímpi-
ca, desenvolvido pela Secreta-
ria de Esportes e Lazer, e treina 
na Confederação Brasileira de 
Tiro com Arco (CBTArco), em 
Itapeba e, pensando em ficar 
mais perto do campo de treina-
mento, resolveu morar em Itai-
puaçu com sua noiva Monique 
Carvalho, de 27 anos.
“É muito importante termos 
esse tipo de patrocínio para nos 
ajudar a custear os nossos gas-
tos. O tiro com arco foi o que 
eu escolhi após o meu acidente. 
Essa prática esportiva mudou o 
sentido da minha vida e o proje-
to Maricá Cidade Olímpica é de 
fundamental importância para 
a vida dos atletas”, disse Gabriel 
que iniciou sua trajetória profis-
sional no clube Dispara Brasil, 

equipe que levou três ouros no 
último campeonato brasileiro 
desse esporte, e que também 
é apoiada pelo projeto Maricá 
Cidade Olímpica.
Este projeto seleciona jovens 
a partir de 14 anos, que que-
rem ser atletas no município 
em dez modalidades olímpicas 
(vôlei de praia e de quadra, 
basquete 3×3, handebol, remo 
e o tiro com arco) e paralímpi-
cas (tiro com arco, remo, bo-
cha e vôlei sentado).
“Venho acompanhando a mu-
dança de vida das pessoas no 

esporte e só vejo ganhos. Des-
de uma pessoa que diminuiu 
medicação, passando pela 
pessoa com deficiência que 
está inserida na sociedade, até 
o atleta que se profissionali-
zou e está realizando sonhos. 
O esporte é importante para 
todas as esferas da vida e é 
muito gratificante fazer parte 
disso em Maricá. É muito bom 
ver que o esporte influenciou 
a vinda de novos moradores 
para a nossa Maricá”, explica 
o secretário de Esporte e Lazer, 
Filipe Bittencourt.

Foto: Anselmo Mourão

Entre os dias 4 e 6 
de agosto, Niterói 
será sede da segun-
da edição do Game 

Jam Experience. Voltado 
para jovens desenvolvedo-
res, o evento é gratuito. A 
proposta é que seja uma 
competição de criação de 
jogos no tema ESG, que é 
voltado para a sustentabi-
lidade ambiental, social e 
de governança. O evento 
é organizado pela Esports-
maker, com apoio da Pre-
feitura, por meio da Secre-
taria Municipal de Ciência, 
Tecnologia e Inovação 
(SMCTI), e da Escola Zion, 
e patrocínio da Aussie Grill 
e da Predialnet.
Valéria Braga, secretária 
de Ciência, Tecnologia e 
Inovação de Niterói, ex-
plica sobre o investimento 
no ecossistema de inova-
ção da cidade.
“Niterói está em processo 
de fortalecimento do seu 
ecossistema de inovação 
e uma das áreas prioritá-
rias é a economia criativa, 
onde os jogos eletrônicos 
estão inseridos. O apoio a 
essa área vai além do fo-
mento ao desenvolvimen-
to econômico da cidade, 
promove inclusão social, 
colaboração, capacitação 
e geração de renda”
A dinâmica será um en-
contro de jovens entre 14 
e 29 anos, desenvolvedo-
res de jogos. O evento terá 
como objetivo criar um 
jogo do zero em um curto 
espaço de tempo e terá a 
duração de três dias. Du-
rante o Game Jam Expe-
rience 2, os participantes 
terão a oportunidade de 
aprimorar suas habilida-
des, colaborar com outros 
entusiastas e enfrentar de-
safios emocionantes.
As inscrições podem ser 
feitas pelo site da Esport-
smaker e também direta-
mente na unidade da Zion 

Niterói, de 20 de julho às 
23h59 do dia 1º de agos-
to. Os interessados tanto 
poderão se inscrever in-
dividualmente, como po-
derão vir em equipes pré-
-formadas, respeitando a 
composição de até 5 par-
ticipantes por equipe, num 
total de 60 vagas abertas. 
O regulamento completo 
está disponível no site da 
Esportsmaker.
O CEO da Esportsmaker, 
Leandro Silva, explicou o 
objetivo do projeto.
“Esse é mais um projeto 
que a Esportsmaker abra-
ça com muito carinho, pois 
trabalhamos para fomen-
tar o desenvolvimento do 
mercado de jogos eletrô-
nicos em diversas frentes 
e nada melhor do que ser 
a ponte para futuros talen-
tos do mercado nacional e 
até internacional” comen-
ta Leandro.
O júri do Game Jam Ex-
perience 2 será compos-
to por profissionais do 
mercado que irão avaliar 
os protótipos e ideias de 
jogos apresentados se-
guindo critérios avaliati-
vos como apresentação 
dos Pitches de 5 minutos, 
jogabilidade, Implementa-
ção, originalidade, adesão 
ao tema e finalização. O 
encerramento do evento 
acontecerá em cerimônia 
no auditório da unidade 
com capacidade para 300 
pessoas, terá transmissão 
ao vivo e palestra com 
convidado especial.
A equipe campeã recebe-
rá a quantia de R$ 1.500, 
além de bolsa de 100% 
na formação de design 
gráfico da Zion, mais um 
Gift Card Aussie Grill no 
valor de R$ 500. Já a se-
gunda colocada receberá 
um prêmio em dinheiro 
de R$ 500 e também um 
Gift Card Aussie Grill no 
mesmo valor.
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Prefeito Waguinho acompanha 
obras e anuncia pacote de melhorias 
no Bom Pastor em Belford Roxo

Japeri sedia a 1° Conferência 
Municipal de Agropecuária
O evento reunirá produtores rurais e 
representantes da esfera institucio-
nal, política, social e econômica

Ao lado de uma comitiva de secretários e autoridades municipais, o prefeito fis-
calizou os últimos detalhes para inaugurar a unidade no bairro

A Prefeitura de Ja-
peri, por meio da 
Secretaria Munici-
pal de Agricultura 

e Pesca vai sediar pela pri-
meira vez, entre os dias 28 
de julho e 30 de setembro, 
a Conferência Municipal 
de Agropecuária. O evento 
acontecerá sempre a partir 
das 14h, na Fazenda Nor-
mandia, localizado na Estra-
da da Jaqueira, Lote 15, no 
bairro Santa Inês.
O evento reunirá produto-
res rurais e representantes 
da esfera institucional, po-
lítica, social e econômica 
compatíveis com o tema e 
por produtores rurais do 
município e entorno. 
A cerimônia tem o obje-
tivo de discutir, debater e 
propor novo ordenamento 
agropecuário para o espaço 
municipal, reconhecendo a 
atividade agrícola, enquan-
to setor econômico com 
potencial de empregabilida-
de e geração de renda.
Segundo o titular da pasta, 
José Maurício, a conferên-
cia é de grande importân-
cia para os profissionais do 
campo, já que abordará 
temas específicos relacio-
nados às demandas sobre 
aposentadoria rural, nota 

fiscal do produtor pessoa fí-
sica, entre outros assuntos. 
“É a primeira vez que reali-
zamos uma conferência na 
nossa cidade e vamos abor-
dar diversos temas de inte-
resse dos agricultores. Este 
evento é muito importante, 
já que a cidade tem uma ca-
racterística rural, declarou 
o gestor. 

Emissão de nota fiscal 

Serviços de emissão de nota 
fiscal de produtor rural, cré-
dito destinado aos produto-
res, informações sobre apo-
sentadoria, internet rural e 
estradas agrícolas serão al-
guns dos temas abordados 
durante a cerimônia. Além 
de debates sobre vacinação 
dos rebanhos e doenças de 
equídeos (cavalos).
Os representantes de cada 
setor serão convidados a 
falar sobre as atribuições da 
organização que representa 
vinculadas à agropecuária, 
entre eles, os membros da 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (CONAB) e 
o do Conselho Municipal 
de Desenvolvimento Rural 
(CMDR) farão palestras so-
bre as atividades desenvol-
vidas pelos órgãos.

A comitiva do prefeito Waguinho visitou a nova UPA Bom Pastor e algumas ruas do bairro

Foto: Rafael Barreto / PMBR

Avanços na 
saúde. O pre-
feito de Bel-
ford Roxo, 
Wagner dos 
Santos Car-

neiro, o Waguinho (Republi-
canos), visitou as obras de 
construção da nova Unida-
de de Pronto Atendimento 
(UPA) Bom Pastor. Ao lado 
de uma comitiva de secre-
tários e autoridades munici-
pais, o prefeito fiscalizou os 
últimos detalhes para inau-
gurar a unidade no bairro.

Durante a visita, o prefeito 
Waguinho anunciou benfei-
torias que serão concluídas 
no bairro. “Estamos empe-
nhados na entrega dessa 
nova unidade para os mora-
dores da região. Em breve, 
receberemos a equipe téc-
nica do Ministério da Saúde 
para alinhar os últimos deta-
lhes antes da inauguração”, 
afirmou Waguinho. “Assim 
que inaugurada a nova UPA, 
vamos iniciar as obras de 
uma praça completa com la-
zer, esporte e entretenimen-

to garantido no espaço físico 
da antiga UPA Bom Pastor. É 
mais um sonho se realizan-
do”, completou Waguinho, 
que revelou que o campo do 
Sucata também será total-
mente revitalizado a pedido 
de moradores.
De acordo com o prefeito, as 
ruas dos arredores da nova 
UPA Bom Pastor já foram 
drenadas e saneadas, e rece-
berão o asfaltamento e a ilu-
minação de led. “O trabalho 
está a todo vapor para trans-
formarmos a cara do bairro. 

Esse pacote de melhorias vai 
contribuir bastante com a 
qualidade de vida das famí-
lias da região”, acrescentou 
Waguinho. 
Na sequência, o prefeito 
Waguinho também visi-
tou a Rua Confiança que 
receberá um projeto com-
pleto com drenagem, sa-
neamento, pavimentação 
asfáltica, novas calçadas e 
iluminação. As obras vão 
ajudar o escoamento das 
águas da chuva com a tro-
ca das manilhas da via.

Prorrogado o prazo para censo previdenciário 
dos servidores de Magé até o proximo dia 4

Em uma medida consi-
derada essencial para a 
regularização funcional 
dos servidores públi-

cos, a prefeitura anunciou a 
prorrogação do prazo do Cen-
so Previdenciário e Recadas-
tramento Funcional. A nova 
data para comparecimento se 
estende até o próximo dia 4, 
o prazo final estabelecido ter-
minou no último dia 21.
Todo processo do Censo Pre-
videnciário continuará acon-
tecendo na sede do governo 
municipal, que fica na Aveni-
da Nilo Peçanha, no primeiro 
distrito, de segunda a sexta-
-feira, das 9 às 17 horas.
O prefeito de Magé, Renato 
Cozzolino, destaca a urgên-

cia do recadastramento dos 
servidores. “É de extrema 
necessidade a realização do 
Censo Previdenciário e Reca-
dastramento Funcional para 
a nossa gestão administrati-
va e financeira. Precisamos 
que nossos servidores ativos, 
aposentados e pensionistas 
atendam a este chamado 
para que não enfrentem pro-
blemas com o bloqueio de 
suas remunerações”, frisa.
O decreto de prorrogação 
se estende a 342 servidores 
ativos e 204 aposentados e 
pensionistas que não compa-
receram até o momento, que 
totalizam 546 funcionários. 
Esse fato levou o governo mu-
nicipal adotar a medida devido 

a necessidade de proporcionar 
uma oportunidade a mais para 
que essas pessoas evitem o 
bloqueio ou suspensão do pa-
gamento de seus salários.
Os servidores efetivos ativos, 
aposentados e pensionistas 
que não realizaram o proces-
so no período estabelecido 
terão o salário do mês de 
julho bloqueado até a reali-

zação do processo solicitado 
pelo governo municipal.
Se o comparecimento tam-
bém não ocorrer dentro do 
novo prazo ofertado, a re-
muneração será suspensa – 
sem geração de contrache-
que – no mês subsequente 
(agosto) até a realização do 
Censo Previdenciário e Re-
cadastramento obrigatórios.

Na última segun-
da-feira, a Prefei-
tura de Duque de 
Caxias oficializou 

o início da aproximação 
entre a cidade da Baixada 
Fluminense e Yiwu, cida-
de chinesa de onde são 
exportados boa parte dos 
produtos feitos no país, 
que abastecem lojas de 
comércio popular em todo 
o mundo. Em uma cerimô-
nia realizada no auditório 
da Prefeitura, o prefeito 
de Duque de Caxias, Wil-
son Reis, e o representan-
te de Yiwu, Wang Jian, as-
sinaram um memorando 
de entendimento entre as 
duas cidades para a via-
bilização de futura coo-
peração mútua nas áreas 
de educação, cultura, co-
mércio, turismo, esporte, 
ciência e inovação. Além 
de representantes da Chi-
na, o evento contou com 
a presença de vários se-
cretários municipais e de 
membros do legislativo 
duque-caxiense.
Pertencente à província 
de Zhejiang, Yiwu possui 
cinco grandes centros de 
compra, reunindo 75 mil 
lojas por onde circulam, 

diariamente, mais de 200 
mil pessoas. Seu Centro 
Comercial Internacional, 
que lida tanto com impor-
tação como exportação, é 
considerado pelas Nações 
Unidas e pelo Banco Mun-
dial como o maior merca-
do atacadista mundial de 
pequenas mercadorias. 
Listada entre as dez cida-
des economicamente mais 
fortes da China, ela tam-
bém é um grande centro 
turístico regional. Na ce-
rimônia, Wang Jian desta-
cou que Duque de Caxias é 
a primeira cidade da Amé-
rica Latina com a qual Yiwu 
estabelece entendimentos 
formais para intercâmbio.
O Prefeito Wilson Reis 
ressaltou o fato de já co-
nhecer Yiwu. “Lá estive 
antes de ser prefeito e vi 
que a cidade possui uma 
das maiores feiras fixas 
do mundo. Com a posição 
que Yiwu ocupa na impor-
tação do mundo e com 
Duque de Caxias sendo o 
maior centro logístico do 
estado do Rio, creio que 
ambas as cidades terão 
muito a crescer com essa 
relação”, afirmou.

DUQUE DE CAXIAS 
ASSINA MEMORANDO DE 
ENTENDIMENTO COM A 

CIDADE CHINESA DE YIWU
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Suspeita de ataque hacker paralisa 
sistemas do TJDFT e derruba site da corte
Problemas começaram a ser relatados na tarde desta segunda-feira (24/7), quando servidores tentaram acessar a rede interna

Uma suspei-
ta de ataque 
hacker parali-
sou os servi-
ços do Tribu-
nal de Justiça 

do Distrito Federal (TJDFT), 
na tarde desta segunda-fei-
ra (24/7), de acordo com in-
formações obtidas pelo Cor-
reio. Informações de fontes 
com acesso privilegiado, que 
preferem não se identificar, 
apontam que os sistemas in-
ternos foram intensamente 
afetados e estão inoperan-
tes para servidores.
Além disso, o site do tribunal 
também apresentou incon-
sistência — enquanto equi-
pes de tecnologia tentavam 
descobrir a vulnerabilida-
de que pode ter resultado 
em tentativa de invasão ou 
derrubada dos sistemas. O 
endereço eletrônico foi res-
tabelecido cerca de duas 
horas após o surgimento 
da instabilidade. Procurada 
pela reportagem, a asses-
soria de imprensa da corte 
confirmou a instabilidade, 
mas disse, em nota, que se 

trata de um problema físico 
em um dos equipamentos.
"A Secretaria de Tecnologia 
da Informação do Tribunal 
de Justiça do Distrito Fede-
ral e dos Territórios (SETI/
TJDFT) informa que, nesta 
segunda-feira, 24/7, em vir-
tude de falha física em um 
componente da rede cen-
tral, vários sites e sistemas 
do TJDFT ficaram inacessí-
veis. O site já foi restabe-
lecido e a equipe técnica 
está atuando em conjunto 
com os fornecedores para 
solucionar o problema com 
prioridade, mediante troca 
do equipamento defeituoso 
e, assim, restabelecer os de-
mais serviços de informática 
o mais brevemente possí-
vel", destaca o texto.
Um aviso foi emitido para 
advogados informando que, 
por conta de instabilidade 
técnica, os prazos proces-
suais serão prorrogados. 
Com isso, processos nos 
quais os prazos de recur-
sos, contestação, apelação, 
notificação das partes, en-
tre outras situações, ficam 

prorrogados por pelo me-
nos um dia, ou até que os 
serviços sejam retomados.
"Em virtude de falhas em um 
componente da rede cen-

tral, ficam automaticamente 
prorrogados os prazos venci-
dos no dia 24/07/2023 para 
o primeiro dia útil seguinte 
à resolução do problema", 

destaca o comunicado.
Por conta do problema, di-
versos servidores foram 
orientados a não tentar 
acessar a internet ou os sis-

temas da corte, gerando pa-
ralisação das atividades em 
diversos departamentos.

Por conta do problema, diversos servidores foram orientados a não tentar acessar a internet ou os sistemas da corte, gerando paralisação das ativida-
des em diversos departamentos

(crédito: Minervino Júnior/CB/D.A.Press

Lula se reúne com ministro da Defesa 
e comandantes das Forças Armadas
Na semana passada, o presidente transferiu do Exército para a PF a fiscalização dos CACs

O presidente Lula 
participa na tarde 
desta terça-feira 25 
de um evento com 

a cúpula das Forças Armadas. 
A cerimônia, a ser realizada 
no Palácio do Planalto às 16h, 
servirá para assinar um decre-
to de promoção de oficiais.
Farão parte do ato, ao lado 
do presidente:
o ministro da Defesa, José 
Múcio Monteiro;
o comandante do Exército, 
general Tomás Paiva;
o comandante da Aeronáuti-
ca, tenente-brigadeiro Mar-
celo Damasceno;
e o comandante da Marinha, 

almirante Marcos Olsen.
Na semana passada, um de-
creto editado por Lula trans-
feriu para a Polícia Federal a 
fiscalização de caçadores, ati-
radores e colecionadores, os 
chamados CACs. Até então, a 
atribuição era do Exército.
Em outra frente, Múcio en-
cabeça a apresentação de 
uma proposta de emenda 
à Constituição que barra a 
participação de militares 
da ativa na política. O texto 
chegou ao Palácio do Planal-
to em março.
A perspectiva é de que mili-
tares da ativa sejam obriga-
dos a se desvincular das For- ças Armadas caso decidam exercer cargos na política.

Brasília (DF), 20/07/2023 - O presidente Luiz Inácio Lula da Silva durante 
cerimônia em homenagem aos 150 de nascimento de Alberto Santos 
Dumont, patrono da Aeronáutica e considerado o Pai da Aviação

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Em depoimento à PF, Ministro 
Alexandre de Moraes e 

familiares relatam ofensas 
políticas e constrangedoras 

em aeroporto de Roma

O ministro do Su-
premo Tribunal 
Federal (STF),  
Alexandre de 

Moraes juntamente com 
sua esposa e três filhos, 
prestaram depoimentos à 
Polícia Federal (PF) na sede 
de São Paulo, relatando as 
hostilidades enfrentadas 
durante uma abordagem 
no aeroporto de Roma. 
Segundo os depoimentos, 
as ofensas foram de na-
tureza política e visavam 
constranger o ministro. As 
informações são do jornal 
Folha de S. Paulo. 
Na ocasião, registrada no 
último dia 14, uma das 
suspeitas, identificada 
como Andreia Munarão, 
teria se aproximado de 
Moraes enquanto ele fa-
zia o credenciamento para 
acessar a sala VIP da com-
panhia aérea TAP. Durante 
o episódio, ela o chamou 
de "comunista", "bandido" 
e "comprado". Posterior-
mente, passou a gravá-lo e 
gritou aos seus filhos acu-
sações de fraude nas ur-
nas e roubo das eleições, 
fazendo alusão ao ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro e 
seus apoiadores.
Conforme os depoimen-
tos, os filhos do ministro 
advertiram Munarão de 
que, caso não cessasse as 
ofensas, seriam processa-
dos. O marido da suspeita, 
Roberto Mantovani Filho, 
teria avançado em dire-
ção ao filho de Moraes, 
reiterando as acusações. 
Durante o incidente, um 

estrangeiro interveio para 
conter a agressão após 
Mantovani dar um tapa no 
rosto do filho do ministro, 
deslocando seus óculos.
Após uma breve ausência, 
os suspeitos retornaram 
e continuaram a ofender 
e gravar Moraes e sua fa-
mília dentro da sala VIP. O 
ministro se dirigiu a eles, 
afirmando que essa não 
foi a primeira vez que sua 
família sofreu ofensas e 
agressões. Nesse momen-
to, Moraes informou à PF 
que tiraria fotos para iden-
tificar os envolvidos e que 
eles seriam processados 
no Brasil. 
A Polícia Federal instau-
rou um inquérito para in-
vestigar as circunstâncias 
do ocorrido e a possível 
agressão ao filho do mi-
nistro. O casal, Roberto 
Mantovani Filho e Andreia 
Munarão, acompanhados 
de Alex Zanata Bignotto 
(genro) e Giovanni Man-
tovani (filho), está sendo 
investigado no caso.
A defesa dos envolvidos 
nega terem sido respon-
sáveis pelas hostilidades e 
afirma que as declarações 
serão confrontadas com 
as imagens das câmeras de 
segurança solicitadas pela 
PF. A família investigada 
também está avaliando a 
possibilidade de requerer 
às autoridades judiciais 
italianas as imagens do ae-
roporto de Roma, buscan-
do garantir a igualdade de 
acesso ao material e análi-
se das provas.

Ex-CEO da Americanas pede ao STF 
para não ser obrigado a depor em CPI
Miguel Gutierrez foi convocado na condição de testemunha; colegiado apura fraudes contábeis

O executivo Miguel Gu-
tierrez, ex-CEO da 
Americanas, pediu ao 
Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) para não ser obrigado 
a depor na Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) que investiga as 
fraudes contábeis na varejista.
Caso ele tenha que ir ao colegia-
do, a defesa pede para que ele te-
nha o direito de ficar em silêncio 
e de não ser “submetido a com-
promisso de dizer a verdade”. O 
colegiado aprovou a convocação 
de Gutierrez em 13 de junho, 
para prestar depoimento na con-
dição de testemunha. A oitiva 
está marcada para 1º de agosto.
A inconsistência contábil na 
Americanas foi tornada pública 
por Sérgio Rial, executivo que 
sucedeu Gutierrez no cargo, e 
que se demitiu após nove dias.
No pedido ao STF, ajuizado na 
segunda-feira (24), os advoga-
dos de Gutierrez disseram que 
ele já é investigado pelos mes-
mos fatos em apuração na CPI.
A Comissão de Valores Mobi-

liários (CVM) e a Polícia Federal 
(PF) apuram o caso.
“Ocorre que, apesar de estar 
sendo publicamente acusado de 
fraude e de ser investigado pela 
Polícia Federal, o paciente foi 
convocado pela CPI – AMERICA-
NAS, na suposta condição de tes-
temunha, para ali comparecer 
no dia 1º de agosto de 2023, a 
fim de prestar esclarecimentos”, 
diz o pedido dos advogados.
A defesa de Gutierrez argumen-
tou que a obrigatoriedade de 
depor à CPI e na condição de 
testemunha pode provocar uma 
“situação de risco concreto de 
comprometimento do seu direi-
to constitucional de não produ-
zir prova contra si próprio”.
Os advogados também disse-
ram que a obrigatoriedade do 
ex-CEO em depor ocasionaria 
“sua submissão ao ilegal cons-
trangimento de ser incessan-
temente questionado sobre 
questões as quais tem o legíti-
mo e constitucional direito de 
manter-se em silêncio”.

“Assim, mesmo que sua convo-
cação tenha sido nominada na 
qualidade de testemunha, a ver-
dade é que, em razão da anuncia-
da finalidade de esclarecer fatos 
em razão dos quais já responde a 
duas investigações, sua condição 
é materialmente de investigado”.
Conforme a defesa, a condição 
de investigado asseguraria a 
Gutierrez o direito de manter-
-se em silêncio perante a CPI, 
“razão pela qual o paciente 
possui o direito de não ser 
obrigado a ali comparecer para 
interrogatório”. 
Outro ex-integrante da Ameri-
canas convocado para a CPI na 
condição de testemunha, Fabio 
da Silva Abrate conseguiu no 
começo de julho o direito de fi-
car em silêncio sobre fatos que 
possam incriminá-lo.
A decisão foi do ministro Luís 
Roberto Barroso. O magistrado 
determinou que a CPI conceda 
a Abrate “o tratamento próprio 
à condição de investigado, asse-
gurando-lhe o direito de não as-

sinar termo de compromisso na 
qualidade de testemunha, bem 
assim para que o dispense de 
responder sobre fatos que impli-
quem autoincriminação e, ainda, 
para que não sejam adotadas 
quaisquer medidas restritivas de 
direitos ou privativas de liberda-
de, como consequência do uso 
da titularidade do privilégio con-
tra a autoincriminação”.
A CPI das Americanas se reuniu 
pela primeira vez no final de 
maio. O colegiado tem o objetivo 
de apurar fraude contábil na em-
presa, que pediu recuperação no 
dia 19 de janeiro após anunciar 
rombo e dívidas bilionárias.
Essa CPI é presidida pelo depu-
tado federal Gustinho Ribeiro 
(Republicanos-SE) e tem como 
relator o deputado Carlos Chio-
dini (MDB-SC). Os trabalhos de-
vem ser concluídos em até 120 
dias, mas é possível prorrogar a 
continuação por outros 60.
As Lojas Americanas informa-
ram que o valor da dívida che-
ga a R$ 42,5 bilhões.
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VOLTA AO MUNDO
Presidente do 

banco do BRICS, 
Dilma Rousseff 

reúne-se com Putin

Lula diz que Bolsonaro liberou armas para 
"agradar o crime organizado" e promete 
fechar "quase todos" os clubes de tiro

Sob pressão, presidente da Caixa exalta 
gestão e prevê “novos passos”

O Novo Banco de Desenvolvimento, também 
conhecido como banco do BRICS, visa mobili-
zar recursos para infraestrutura e projetos de 
desenvolvimento sustentável no BRICS

Lula indica substituição em ministérios, 
mas diz que tema ainda será discutido

O presidente da 
Rússia, Vladimir 
Putin, tem um 
encontro mar-

cado para hoje com a pre-
sidente do Novo Banco de 
Desenvolvimento (NDB), 
Dilma Rousseff, informou 
o Kremlin nesta terça-feira 
(25), conforme citado pela 
agência Sputnik. 
O NDB, também conheci-
do como banco do BRICS, 
é uma instituição financei-
ra internacional estabele-
cida em 2014 na cúpula 
anual e com sede em Xan-
gai, China. Visa mobilizar 
recursos para infraestru-
tura e projetos de desen-
volvimento sustentável 
no BRICS e outros merca-
dos emergentes e em de-
senvolvimento por meio 
da concessão de emprés-

timos, garantias e outros 
instrumentos financeiros.
O BRICS une as maiores 
economias em desenvolvi-
mento do mundo – Brasil, 
Rússia, Índia, China e Áfri-
ca do Sul. A África do Sul, 
que assumiu a presidência 
rotativa do BRICS em ja-
neiro, sediará a 15ª cúpula 
do BRICS em Joanesburgo 
em agosto.
Dilma Rousseff foi presi-
dente do Brasil de 2011 a 
2016. Ela sofreu um golpe 
em 2016, depois que o 
parlamento a acusou de 
uso indevido de fundos 
públicos. Foi eleita por 
unanimidade como presi-
dente do banco multina-
cional pelo Conselho de 
Governadores do NDB em 
24 de março de 2023. 

"Temos que fechar quase todos, só deixar abertos aqueles que são da polícia e do 
Exército. É organização policial que tem que ter lugar para treinar tiro", afirmou

O presidente 
Lula (PT) 
a f i r m o u 
o n t e m , 
durante o 
pro gr ama 

"Conversa com o presiden-
te", que Jair Bolsonaro (PL) 
flexibilizou o acesso a ar-
mas de fogo durante seu 
governo para "agradar o 
crime organizado". Ele ain-
da prometeu fechar "quase 
todos" os clubes de tiro no 
Brasil. >>> Lula diz que ne-
gociação com o Centrão é 
"normal" e visa "dar tran-
quilidade ao governo" no 
Congresso
"Esse decreto de liberação 

de armas que o presidente 
anterior fez era para agradar 
o crime organizado, porque 
quem consegue comprar 
[armas] é o crime organiza-
do e gente que tem dinhei-
ro. Pobre trabalhador não 
está conseguindo comprar 
comida, não está conseguin-
do comprar material escolar 
do seu filho, não está conse-
guindo colocar um brinque-
do que o moleque precisa 
no Natal. Então como é que 
as pessoas que trabalham 
vão comprar fuzil, rifle, dez, 
12, 15 pistolas? Que diabo 
é isso? As pessoas querem 
comprar carne, querem 
comprar óleo, querem com-

prar cebola, coisa para co-
mer, para escrever, livro. As 
pessoas não querem violên-
cia", declarou.
Lula disse já ter orienta-
do o ministro da Justiça, 
Flávio Dino (PSB), a provi-
denciar o fechamento dos 
clubes de tiro, permitindo 
o funcionamento apenas 
daqueles utilizados pelas 
polícias e Exército. "Eu, sin-
ceramente, não acho que 
o empresário que tem um 
lugar de praticar tiro é em-
presário. Eu, sinceramente, 
não acho. Eu já disse para 
o Flávio Dino: temos que 
fechar quase todos, só dei-
xar abertos aqueles que 

são da Polícia Militar, do 
Exército ou da Polícia Civil. 
É organização policial que 
tem que ter lugar para ati-
rar, para treinar tiro. Não é 
a sociedade brasileira, nós 
não estamos preparando 
uma revolução. Eles ten-
taram preparar um golpe. 
Nós não". >>> Lula detalha 
dores no quadril e diz que 
vai operar em outubro: 'en-
quanto me recupero o Alck-
min fica no comando'
O presidente ainda reafir-
mou ser “totalmente con-
tra" o armamentismo: "o 
Brasil vai melhorar quando 
a gente entrar na era do li-
vro, na era da cultura".

Foto: Ricardo Stuckert/PR

Luiz Inácio Lula da Silva 

Rita Serrano, presidente da Caixa, tem o cargo na mira do Centrão. “A pres-
são vem sendo grande, como todos sabem”, postou ela

Por Raphael Veleda

Com seu cargo na 
mira de partidos 
do Centrão e alvo 
de críticas até de 

dentro do governo, a presi-
dente da Caixa, Rita Serra-
no, fez uma postagem em 
tom de desabafo nas redes 
sociais ontem. A executiva 
valorizou avanços em sua 
gestão, fez críticas à admi-
nistração anterior e falou 
sobre planos para o futuro.
“A pressão vem sendo gran-
de, como todos sabem, 
mas tenho certeza de que 

juntos, com diálogo, tere-
mos condições de dar no-
vos passos na reconstru-
ção do banco e no retorno 
do orgulho de trabalhar na 
Caixa”, escreveu nas redes 
sociais, junto a um link que 
leva para seu site pessoal, 
onde foi postada uma ver-
são mais completa do texto. 
“Em janeiro assumi a di-
reção da Caixa com a área 
de Pessoas desmantelada 
e enfrentando a cultura 
de uma gestão baseada 
no medo, onde até a cor 
da roupa do empregado 
era alvo de repressão”, 

escreveu Serrano, em re-
ferência à gestão do ante-
cessor, Pedro Guimarães, 
que enfrenta processos 
por assédio.
“Em apenas seis meses 
conseguimos realizar gran-
des mudanças, refizemos o 
Plano Estratégico, o Orça-
mento, recriamos a VIPEs 
[vice presidências]. Ainda 
temos muitos desafios pela 
frente; um deles é a revi-
são estatutária, essa mais 
demorada, porque depen-
de de análise dos órgãos de 
controle”, continuou.

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva (PT) indicou 
substituições em 

ministérios, mas disse que 
o tema ainda será discuti-
do. A declaração foi feita 
ontem durante o bate-pa-
po semanal Conversa com 
o Presidente.
“Eu acho plenamente pos-
sível [substituir o comando 
de ministérios]. Nós vamos 
discutir isso nos próximos 
dias. Eu não tô preocupa-
do. Ainda não fiz nenhuma 
conversa com ninguém”, 
afirmou o presidente.
Lula ressaltou que as nego-
ciações com partidos políti-
cos que desejam integrar a 

base do governo são carac-
terísticas do jogo político. 
“É normal que se esses parti-
dos quiserem apoiar a gente, 
você tente arrumar lugar para 
colocar, para dar tranquilida-
de ao governo nas votações 
que precisamos para melhor 
aprimorar o funcionamento 
do Brasil”, declarou Lula.
O petista destacou ainda que 
busca conversar com as le-
gendas para entender suas 
demandas e detalhou sua re-
lação com o chamado Centrão 
– bloco de partidos sem orien-
tação ideológica específica.
“O Lula não conversa com 
o Centrão. O Lula conversa 
com os partidos políticos 
individualmente. Eu posso 

conversar com o Progressis-
tas, posso conversar com o 
União Brasil, com os partidos 
que são da base, mas eu não 
reúno o Centrão. O Centrão 
não existe, ele é o ajunta-
mento de um grupo de parti-
dos em determinadas situa-
ções”, observou Lula.
Contudo, o presidente aler-

tou: “Não é o partido que 
quer vir para o governo que 
escolhe o ministério. Quem 
escolhe o ministério é o pre-
sidente da República, quem 
indica o ministério é o pre-
sidente da República, quem 
oferece o ministério é o pre-
sidente da República.”
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Lula diz que vai negociar 
individualmente com partidos

Investigação avança em busca do 
mandante do assassinato de Marielle
Em delação, ex-PM Élcio Queiroz diz que dirigiu o carro usado no assassinato da vereadora, acusa 
Ronnie Lessa de ter feito os disparos e denuncia ex-bombeiro Maxwell Simões, detido ontem pela 
PF. Falta esclarecer quem encomendou o crime

Acomodação de aliados dará tranquilidade ao governo, em todo o mundo governos democráticos fazem acordos partidarios.
Por Andreia Verdélio

O presidente 
Luiz Inácio 
Lula da Sil-
va afirmou, 
na terça-
-feira, que 

o Centrão não existe e que 
conversará individualmen-
te com os partidos sobre a 
participação de cada um no 
governo. Segundo ele, isso 
dará tranquilidade nas vota-
ções de matérias de interes-
se no Congresso Nacional.  
“Eu não quero conversar 
com o Centrão enquanto 
organização, eu quero con-
versar com o PP, com o Re-
publicanos, com o PSD, com 
o União Brasil, é assim que a 
gente conversa. E é normal 
que, se esses partidos qui-
serem apoiar a gente, eles 
queiram participar do gover-
no e você tenta arrumar um 
lugar para colocar [no gover-
no], para dar tranquilidade 
ao governo nas votações que 
nós precisamos para melhor 
aprimorar o funcionamento 

do Brasil. É exatamente isso 
que vai acontecer”, disse no 
programa semanal Conversa 
com o Presidente, transmiti-
do pelo Canal Gov.
Segundo o presidente, em 
todo o mundo governos de-
mocráticos fazem acordos 
partidários, mas que no Bra-
sil isso é tratado como uma 
política de “é dando que se 
recebe”. Para Lula, as pessoas 
estão com “muita boa vonta-
de de fazer as coisas acontece-
rem” e, assim, têm direito de 
pedir participação no governo.
“E eu acho plenamente pos-
sível. Nós vamos discutir isso 
nesses próximos dias. Não 
estou preocupado, ainda não 
fiz nenhuma conversa com 
ninguém”, revelou. “Quando 
eu conversar, terei todo o in-
teresse que a imprensa saiba 
porque não tem conversa 
sigilosa na minha vida políti-
ca”, acrescentou.
Lula destacou, entretanto, 
que não é o partido que es-
colhe o ministério que será 
ocupado, é o presidente da 
República. Recentemente, 

por exemplo, o presidente 
descartou a troca no coman-
do no Ministério da Saúde, 
comandado pela pesquisa-
dora Nísia Trindade, ex-pre-
sidente da Fundação Oswal-

do Cruz (Fiocruz).
De acordo com Lula, o cha-
mado Centrão é o ajun-
tamento de um grupo de 
partidos em determinadas 
situações. “Eu não reúno o 

Centrão, o Centrão não exis-
te”, disse. “Eles nasceram 
na Constituinte de 88, que 
não queriam que a esquer-
da avançasse muito, então 
quando a gente estava vo-

tando muitos direitos so-
ciais, criou-se o Centrão. Ou 
seja, todos os partidos mais 
conservadores se juntaram, 
eles estão aí representados 
em 50 partidos”, explicou.

Preso desde março 
de 2019, acusado de 
ser um dos autores 
do assassinato da 

vereadora Marielle Fran-
co (PSol-RJ) e do motorista 
dela, Anderson Gomes, o 
ex-policial militar Élcio Quei-
roz fez delação premiada e 
confessou participação no 
crime, ocorrido em 2018, no 
centro do Rio de Janeiro. Ele 
disse que dirigiu o carro usa-
do no atentado e acusou o 
ex-sargento da Polícia Mili-
tar Ronnie Lessa — também 
preso há quatro anos — de 
ter feito os disparos. Élcio 
ainda apontou outros envol-
vidos, entre os quais o ex-
-bombeiro Maxwell Simões 
Corrêa, o Suel. Falta, porém, 
o mandante.
Em operação conjunta entre 
a Polícia Federal e o Minis-
tério Público do Rio (MPRJ), 
Maxwell foi preso preventi-
vamente nesta segunda-fei-
ra. Segundo a investigação, 
ele teria sido responsável por 
vigiar e tomar nota da rotina 
da parlamentar. O suspeito 
foi encontrado em casa, no 
Recreio dos Bandeirantes, 
na Zona Oeste da cidade, e 
acompanhou as buscas no 
imóvel, feitas por equipes do 
Grupo de Atuação Especial 
no Combate ao Crime Orga-
nizado (Gaeco) do MPRJ.
A prisão de Maxwell ocorreu 
no âmbito da Operação Él-
pis — batizada com o nome 
da deusa grega da esperan-
ça —, que cumpriu, ainda, 
sete mandados de busca e 
apreensão. O ex-bombeiro 
era conhecido das autorida-
des, pois, em 2020, foi con-
denado a quatro anos de 
prisão por tentar atrapalhar 
as investigações — estava no 
regime aberto. Ele teria ce-
dido o carro para armazenar 
o arsenal de Ronnie Lessa e, 

depois, um de seus compar-
sas, Josinaldo Freitas, o Djaca, 
teria jogado no mar a arma 
usada nos assassinatos.
Élcio repassou aos agentes 
os nomes de outros envol-
vidos no caso. "Sem dúvida, 
há participação de outras 
pessoas, isso é indiscutível. 
As investigações mostram a 
participação das milícias e 
do crime organizado do Rio 
de Janeiro", declarou o mi-
nistro da Justiça e Seguran-
ça Pública, Flávio Dino, em 
coletiva de imprensa.
Segundo a delação, a con-
tratação de Ronnie Lessa 
teria sido mediada por Ed-
milson Oliveira da Silva, co-
nhecido como Macalé, um 
sargento reformado da PM, 
executado em 2021, aos 54 
anos. Na época, testemu-
nhas relataram que ele ca-
minhava pela Avenida Santa 
Cruz, em Bangu, em direção 
a um carro BMW, quando 
foi abordado por homens 
em um veículo. O policial foi 
atingido por vários disparos 
e morreu no local.

Campanas

O delator contou que Ma-
calé teria participado das 
"campanas" para vigiar Ma-
rielle durante a preparação 
para o crime e que estaria 
no banco de trás do veícu-
lo usado para assassinar a 
vereadora no dia do crime 
para "contenção", ou seja, 
atirar no "alvo", caso os ti-
ros de Ronnie não fosse ca-
paz de atingir a vereadora. 
"Inclusive, foi através do 
Edmilson que trouxe, va-
mos dizer, esse trabalho pra 
eles; essa missão pra eles 
foi através do Macalé que 
chegou até o Ronnie", dis-
se aos investigadores. Na 
delação, Élcio afirmou que 

havia planos de executar a 
parlamentar em dezembro 
de 2017 (leia Saiba mais). 
"Até o final do ano estavam 
fazendo monitoramento do 
alvo", contou.
Élcio declarou à PF que re-
cebeu, durante meses, pelo 
menos R$ 5 mil de Maxwell 
e que, posteriormente, a me-
sada foi reduzida até deixar 
de ser depositada "do nada", 
há mais de um ano. O delator 
disse aos investigadores que 
Lessa recebia R$ 10 mil por 
mês, metade para pagar o 
advogado de defesa e o res-
tante para ajudar nas despe-
sas do próprio Élcio, que es-
taria "passando dificuldade".

Irmão

O irmão de Ronnie Lessa, 
Denis Lessa, prestou depoi-
mento à PF nesta segunda-
-feira, e outras pessoas do 
círculo próximo do ex-sar-
gento foram presas, suspei-
tas de participação no cri-
me. Segundo o delegado da 
corporação Guilhermo Ca-
tramby, Denis confirmou ter 
recebido, na casa da mãe 
deles, no bairro do Méier, 
na Zona Norte, uma bolsa 
do irmão contendo objetos 
usados no crime e afirmou 
que chamou o táxi para que 
Ronnie e Élcio fossem à Bar-
ra da Tijuca. A viagem pode 
ser averiguada pelo sinal do 

celular de Élcio. Ao chega-
rem à Barra, eles teriam se 
encontrado com Maxwell.
"Não temos elementos 
que indiquem uma adesão 
prévia de Denis na condu-
ta de seu irmão e de Élcio, 
não temos como precisar 
que Denis sabia o que tinha 
acontecido antes, ou do 
conteúdo da bolsa. Nesse 
momento, nós não sabe-
mos", disse Catramby em 
entrevista coletiva.
Segundo Dino, em razão da 
delação, novas diligências 
serão realizadas. O foco, a 
partir de agora, é encontrar 
quem são os mandantes 
ou o mandante dos homi-
cídios. "Passos concretos, 
efetivos, relevantíssimos 
que estão sendo dados 
mostram que estamos pró-
ximos de esclarecer. Não há 
crime perfeito. Outras novi-
dades, com certeza, ocorre-
rão nas próximas semanas", 
declarou o ministro.
Ele explicou que outros as-
pectos da delação de Élcio 
estão sendo investigados, 
sob segredo de Justiça. 
"Nas próximas semanas, 
provavelmente haverá no-
vas operações derivadas 
desse conjunto de provas 
colhidas no dia de hoje 
(nesta segunda-feira)", fri-
sou. Élcio e Lessa estão pre-
sos em Rondônia e aguar-
dam ir a júri popular.

PL descarta suspender 
ação que pode levar 
à cassação de Moro

Moraes arquiva 
investigação contra o 

presidente da CPI do MST

O presidente do PL, Val-
demar Costa Neto, 
descartou a possi-
bilidade de retirar a 

ação que pode levar à cassação 
do mandato do senador Sergio 
Moro (União-PR). A investigação, 
em tramitação no Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Paraná, também 
se baseia em uma representação 
da federação PT/PV/PCdoB.
Em junho, o TRE-PR decidiu 
analisar em conjunto as ações 
de PT e PL. A Corte também 
autorizou a produção de pro-
vas nos processos, para a qual 
devem ser ouvidas pelo menos 
dez testemunhas.
Em linhas gerais, o PL sustenta 
ter havido “desequilíbrio eleito-
ral” devido a supostas irregula-
ridades na campanha de Moro, 
a começar por sua filiação ao 

Podemos. A sigla de Jair Bolso-
naro questiona o fato de o ex-
-juiz ter se lançado pré-candi-
dato à Presidência e depois ter 
migrado para o União Brasil a 
fim de concorrer a senador.
A filiação ao União para chegar 
ao Congresso configuararia, se-
gundo o PL, o uso de “estrutura 
e exposição de pré-campanha 
presidencial para, num segun-
do momento, migrar para uma 
disputa de menor visibilidade, 
menor circunscrição e teto 
de gastos vinte vezes menor”. 
Gastos de campanha de Moro 
também são contestados.
“Cumpro minha obrigação de 
presidente do partido”, disse 
Valdemar, nesta terça-feira 25, 
ao jornal O Globo. “O segun-
do colocado nas eleições, após 
Moro, foi Paulo Martins, do PL.”

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Su-
premo Tribunal Fe-
deral, decidiu arqui-

var uma investigação contra o 
deputado federal Tenente-Co-
ronel Zucco (Republicanos-RS) 
sobre suposta participação nos 
atos golpistas de 8 de Janeiro.
A decisão se baseou em uma 
manifestação da Procuradoria-
-Geral da República, que pediu 
o arquivamento da apuração.
De acordo com a denúncia, 
Zucco – presidente da CPI do 
MST – teria incentivado as in-
vasões às sedes dos Três Po-

deres no Rio Grande do Sul e 
em Brasília.
No parecer, a vice-PGR Lin-
dôra Araújo defendeu que as 
postagens em redes sociais já 
são alvo de outra apuração em 
tramitação na Corte. Os posts 
foram publicados durante os 
bloqueios de caminhoneiros 
em rodovias após a vitória de 
Lula em 2022.
Procurado, Zucco disse ter re-
cebido a decisão com “muito 
respeito e responsabilidade” e 
afirmou que a denúncia tinha o 
objetivo de “causar desgaste e 
danos” à sua imagem.
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TCU abre investigação contra 
presidente do Banco Central

Arrecadação federal recua 3,37% em junho, 
mas registra melhor semestre desde 1995

A arrecadação do 
governo federal 
teve queda real de 
3,37% em junho 

sobre igual mês do ano an-
terior, a 180,475 bilhões de 
reais, informou a Receita Fe-
deral ontem. O resultado é o 
segundo melhor da série his-
tórica iniciada em 1995, com 
valores corrigidos pela infla-
ção, abaixo apenas do resul-
tado de 2022, quando ficou 
em 186,764 bilhões de reais. 
O dado veio acima da expec-
tativa de mercado, confor-

me pesquisa da Reuters, que 
apontava para uma receita 
de 178 bilhões de reais.
No acumulado de janeiro a 
junho, o crescimento real da 
arrecadação foi de 0,31%, a 
1,143 trilhão de reais. Em va-
lores corrigidos pela inflação, 
foi o melhor resultado da série 
histórica.A arrecadação admi-
nistrada pela Receita, que en-
globa a coleta de impostos de 
competência da União, caiu 
2,70% em termos reais em 
junho, para 174,956 bilhões 
de reais. Já aquelas adminis-

tradas por outros órgãos, com 
peso grande dos royalties so-
bre a exploração de petróleo, 
recuaram 20,60%, a 5,519 bi-
lhões de reais.
Os setores da economia em 
que a arrecadação caiu com 
mais força no mês foram 
combustíveis (recuo de 59%, 
queda equivalente a 8,970 
bilhões de reais), extração 
de minerais metálicos (-59%, 
ou 1,453 bilhão de reais) e 
metalurgia (-50%, ou 1,172 
bilhão de reais).
No recorte por tipo de tri-

buto, a maior queda ocor-
reu nos ganhos de Imposto 
de Renda da pessoa jurídica 
(IRPJ) e Contribuição Social 
sobre o Lucro Líquido (CSLL), 
uma retração real de 30,6% 
na comparação com junho 
de 2022, redução de 10,817 
bilhões de reais.
Segundo a Receita, esse 
comportamento foi influen-
ciado por arrecadações atípi-
cas de 6 bilhões de reais em 
IRPJ e CSLL em junho do ano 
passado, o que distorceu o 
dado deste ano.

Análise de patentes no Brasil leva 3 
anos a mais que média mundial

A corte irá apurar se há irregularidades no plano de passar à iniciativa privada a gestão de parte dos ativos

Por Renata Agostini

O Tribunal de 
Contas da 
União (TCU) 
abriu uma 
i n v e s t i g a -
ção contra o 

presidente do Banco Central 
(BC), Roberto Campos Neto.
A Corte irá apurar se há ir-
regularidades no plano de 
passar à iniciativa privada a 
gestão de parte dos ativos 
sob administração do banco.
O ministro Benjamin Zymler 
foi designado relator do 
caso. A apuração atende a 
pedido do subprocurador-
-geral Lucas Rocha Furtado. 
Segundo apurou a CNN, o 

caso deve avançar na cor-
te. De acordo com relatos 
de integrantes do TCU, há 
avaliação de que o chefe da 
autoridade monetária foi 
“imprudente” ao citar o pla-
no de repassar a terceiros a 
gestão de ativos.
Campos Neto falou sobre a 
possibilidade de terceirizar 
a administração de recursos 
financeiros em entrevista à 
gestora BlackRock.
Ele não especificou como o 
processo se daria nem quais 
ativos seriam repassados. 
Mas, ao dizer que conside-
rava o plano, ele precipitou 
nova leva de críticas por par-
te de governistas e levantou 
dúvidas sobre a conveniên-

cia de tal movimento.
O Banco Central faz, por 
exemplo, a gestão das reser-
vas internacionais do Brasil, 
que é uma espécie de “pou-
pança” do país.
Além da abertura de investi-
gação, o subprocurador soli-
citou que o TCU determine, 
de forma cautelar, que Cam-
pos Neto fique impedido de 
prosseguir com qualquer 
tratativa para tirar do BC a 
gestão de ativos, como as 
reservas internacionais.
Segundo Lucas Rocha Fur-
tado, é “inadmissível” que 
uma ação como essa avance.
“Com reservas internacio-
nais bem administradas, o 
risco de o país não conseguir 

honrar seus compromissos 
financeiros em moeda es-
trangeira é reduzido, o que 
afeta a imagem do país aos 

olhos dos investidores es-
trangeiros, bem como a pos-
sibilidade de o país financiar 
a dívida pública com emis-

são de títulos”, diz trecho da 
representação.
Procurado, o Banco Central 
disse que não iria comentar.

Tempo médio no Brasil é de 5 anos e média mundial é de 2 anos. Para o pre-
sidente interino do INPI, Júlio César Moreira, o Brasil tem condições de reduzir e 
se igualar aos escritórios mais eficientes do mundo na análise de patentes

Responsável pela 
análise, concessão 
e registro de direi-
tos de propriedade 

intelectual e indicação geo-
gráfica, o Instituto Nacional 
da Propriedade Intelectual 
(INPI) é central para a inova-
ção e o empreendedorismo 
no país. Isso porque ao re-
gistrar a marca, patente ou 
desenho industrial no ins-
tituto, a marca se torna um 
patrimônio intangível. Dessa 
forma, a empresa titular tem 
o direito exclusivo de uso da 
marca em todo o Brasil e em 
mais de 137 países.
No entanto, embora o INPI ve-
nha trabalhando para diminuir 
os prazos de análise de con-
cessão de patentes e registro 
de marcas nos últimos anos, o 
processo ainda é demorado e 
desestimula empresas e pes-
quisadores a protegerem suas 
invenções no Brasil.
Segundo o instituto, o tempo 
médio de análise de paten-
tes atual é de 5 anos a partir 
do pedido de exame - po-
dendo ser maior ou menor 
de acordo com o setor - e de 
3,4 anos sem contestação. 
Na média mundial, o proces-
so para exames de patentes 
e marcas é de 2 anos. Para o 
presidente interino do INPI, 
Júlio César Moreira, o Brasil 
tem condições de reduzir 

e se igualar aos escritórios 
mais eficientes do mundo.
“A gente com 5 anos efetiva-
mente não consegue prestar 
um serviço com qualidade, 
eficiência. Nós temos con-
dição de reduzir esse prazo, 
temos condição de chegar a 
2 anos a partir do depósito 
e a necessidade disso é ga-
rantir que os processos que 
chegam no Brasil sejam pro-
tegidos de forma adequada 
para posicionar esses atores 
de forma adequada não só 
no mercado brasileiro, mas 
no mercado mundial”, diz.
Plano Estratégico
Com o intuito de simplificar 
processos e impactar custos 
até 2026, o INPI apresentou 
um Plano Estratégico para os 
próximos 4 anos. De acordo 
com o presidente, o plano 
tem como principal objetivo 
fazer com que o INPI seja um 
elemento impulsionador da 
inovação no Brasil para con-
seguir atender às demandas 
da sociedade. Segundo ele, 
o instituto está trabalhando 
com três pilares.
“São três principais, primei-
ro deles: mais servidores 
para dar vazão à demanda 
que a gente tem. Segunda 
parte de informação tecno-
lógica: o INPI hoje é 100% 
automático, mas precisamos 
avançar na sua capacidade 

de produzir resultados tec-
nológicos voltados principal-
mente para informatização 
do instituto. E em terceiro 
lugar: ter uma autonomia 
que nos permita ter recur-
sos necessários para que a 
gente consiga implementar 
os nossos projetos”, explica.
Em nota, o Ministério do 
Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços 
(MDIC), informou que a efi-
ciência dos serviços presta-
dos pelo INPI está entre as 
prioridades do Ministério. 
“A qualidade e agilidade no 
processamento de pedidos 
depositados no Instituto é 
elemento fundamental para 
o ambiente de negócios no 
país” , diz a nota.
Segundo o ministério, me-
didas estão sendo tomadas 
em conjunto com o instituto 
para alcançar a meta de de-

cisões sobre pedidos de pa-
tentes em 2 anos, até 2026. 
Dentre elas:
•Continuidade do aproveita-
mento de exames de famí-
lias de patentes realizados 
por outros escritórios;
•Automação do fluxo de 
processos de patentes com 
a implantação de ferramen-
ta BPMS (Business Process 
Management System) dese-
nhada para o instituto;
•Avaliação de ferramentas 
de inteligência artificial no 
exame das patentes para 
agilizar o processo;
•Autorização de concurso 
para 120 servidores para o 
INPI, sendo metade destes 
para a área de patentes; e
•Avaliação da possibilidade 
de alteração de prazos pro-
cessuais definidos na Lei da 
Propriedade Industrial (Lei 
nº 9.279/96).

Nubank ultrapassa 
Banco do Brasil em 
número de clientes
Fintech ocupa agora a 4ª posição 
no ranking de bancos com mais 
consumidores cadastrados
O Nubank ultrapassou o 
BB (Banco do Brasil) em 
número de clientes ban-
cários. O banco digital 
registrou 77,7 milhões 
consumidores com con-
tas no 2º trimestre de 
2023. Subiu 4,4 milhões 
em 3 meses.
O BC (Banco Central) 
divulgou os dados no 

Ranking de Reclamações 
do 2º trimestre do ano. 
Agora, o Nubank ocupa a 
4ª posição entre os ban-
cos com mais clientes no 
Brasil, atrás somente da 
Caixa Econômica Federal 
(150,4 milhões), Brades-
co (104,5 milhões) e Itaú 
(99,9 milhões).
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Câmara aprovou criação do 
marco temporal da ocupação 
de terras por povos indígenas

Febre Maculosa e 
Influenza Aviária foram os 
assuntos de destaque em 
saúde na última semana

Também foi aprovada ampliação do prazo para inscrição no Cadastro Ambiental 
Rural e mudanças nas regras da lei de gestão de florestas

No primeiro semes-
tre, o Plenário da 
Câmara dos De-
putados aprovou 

46 projetos de lei, 17 me-
didas provisórias, 18 proje-
tos de decreto legislativo, 
3 projetos de resolução, 2 
projetos de lei complemen-
tar e 1 proposta de emen-
da à Constituição (PEC).
Na área de Meio Ambiente, 
a Câmara aprovou o projeto 
de lei sobre o marco tem-
poral da ocupação de terras 
por povos indígenas, restrin-
gindo a demarcação àquelas 
terras já tradicionalmente 
ocupadas por esses povos 
em 5 de outubro de 1988, 
data da promulgação da 
nova Constituição Federal.
O Projeto de Lei 490/07 
está em análise no Sena-
do e foi aprovado na for-
ma de um substitutivo do 
relator, deputado Arthur 
Oliveira Maia (União-BA).
Segundo o texto, para serem 
consideradas terras ocupadas 
tradicionalmente, deverá ser 
comprovado objetivamente 
que elas, na data de promul-
gação da Constituição, eram, 
ao mesmo tempo, habitadas 

em caráter permanente, usa-
das para atividades produti-
vas e necessárias à preserva-
ção dos recursos ambientais e 
à reprodução física e cultural.
Dessa forma, se a comuni-
dade indígena não ocupava 
determinado território an-
tes desse marco temporal, 
independentemente da cau-
sa, a terra não poderá ser 
reconhecida como tradicio-
nalmente ocupada.
O substitutivo prevê ain-
da: permissão para plantar 
cultivares transgênicos em 

terras exploradas pelos 
povos indígenas, proibição 
de ampliar terras indígenas 
já demarcadas, adequação 
dos processos administra-
tivos de demarcação ainda 
não concluídos às novas 
regras, e nulidade da de-
marcação que não atenda 
a essas regras.
Já as bases, unidades e 
postos militares e demais 
intervenções militares po-
derão ser instaladas em 
terras indígenas indepen-
dentemente de consulta 

às comunidades indígenas 
envolvidas ou à Fundação 
Nacional do Índio (Funai).
Segundo o projeto, isso 
valeria ainda para a expan-
são de rodovias, a explora-
ção de energia elétrica e o 
resguardo das riquezas de 
cunho estratégico.
A partir do projeto, fica per-
mitido aos povos indígenas 
o exercício de atividades 
econômicas por eles pró-
prios ou por terceiros não 
indígenas contratados.

Fernando Frazão

Texto aprovado restringe demarcação a terra ocupadas antes de 1988

Planos de saúde batem recorde 
de idosos e executivos estudam 

aumento de preços

O número de bene-
ficiários com mais 
de 60 anos aumen-
tou de 3,3 milhões 

no ano 2000 para 7,3 milhões 
neste ano, atingindo o recor-
de da faixa etária em todos 
os tipos de contratação de 
planos de saúde - individuais, 
familiares, nos coletivos em-
presariais ou por adesão. 
A informação foi publicada 
pelo Instituto de Estudos de 
Saúde Suplementar (IESS) 
com base nos dados da 
agência reguladora do setor 
(ANS). Executivos do setor 
estudam aumento do custo 
para os usuários. As informa-
ções foram publicadas nesta 
sexta-feira pelo jornal Folha 
de S.Paulo. 
A FenaSaúde (federação de 
operadoras) apontou proje-
ções de um crescimento de 
47% na quantidade de usuários 
de planos de saúde com mais 
de 60 anos até 2031 e, por con-
sequência, foi constatado um 
avanço de 20% nos gastos as-
sistenciais das operadoras nes-
ta década. Os cuidados com os 
idosos consumirão 45% do to-
tal dessas despesas, acima dos 
atuais 35%.
Atualmente, os mais velhos 
representam cerca de 14% 
do total de beneficiários. O 

índice de envelhecimento da 
saúde suplementar ficou em 
torno de 74% no fim de 2022. 
Atualmente há quase 74 ido-
sos para cada 100 jovens 
com menos de 15 anos. O 
indicador compara os grupos 
etários das extremidades da 
população.
Superintendente da Associa-
ção Brasileira de Planos de 
Saúde (Abramge), Marcos 
Novais afirmou que "não tem 
como fugir da realidade: com 
o nosso envelhecimento, 
nossas despesas com saúde 
crescem". "Isso vai se refletir 
no preço, invariavelmente", 
afirmou.
Superintendente do IESS, 
José Cechin disse que não 
basta aumentar preços para 
resolver o problema do se-
tor. De acordo com ele, ido-
sos pagam um pouco menos 
do que o custo médio de 
sua faixa etária porque os 
mais novos pagam um pou-
co mais, contribuindo para 
a solidariedade entre as ge-
rações. "Há um limite para a 
elevação da curva de preços. 
O aumento tende a desesti-
mular os jovens de perma-
necerem no plano. Essa não 
é uma saída de longo prazo. 
Então, qual é a saída? Ainda 
não a conhecemos".

Levantamento foi extraído pelo Pai-
nel de Rumores do novo Centro de 
Inteligência em Saúde da SES-RJ

O Centro de In-
teligência em 
Saúde (CIS-RJ) 
da Secretaria de 

Estado de Saúde (SES-RJ) 
identificou, através do Pai-
nel de Rumores, que fe-
bre maculosa e influenza 
aviária foram os assuntos 
mais capturados da última 
semana. O painel digital 
para registro dos rumores 
capturados é uma  inicia-
tiva pioneira em Vigilância 
Epidemiológica, e detectou 
38 notícias em saúde entre 
os dias 15 e 21 de julho. 
Desse total, cinco foram re-
lacionados à influenza aviá-
ria e três à febre maculosa. 
Assuntos como chuvas, ter-
remotos e ciclone também 
foram observados.
O Painel de Rumores da 
SES-RJ usa duas ferramen-
tas para monitoramento 
de assuntos na internet, 
o Google Alerta e o EIOS, 
da Organização Pan-Ame-
ricana da Saúde (OPAS). A 
partir disso, é inserido um 
filtro para rastrear doen-
ças de interesse em saúde 
pública e os nomes dos 92 
municípios fluminenses. 
Desta forma, técnicos do 
Centro de Informações 

Estratégicas em Vigilân-
cia em Saúde (CIEVS) da 
Secretaria realizam uma 
triagem inicial para verifi-
car se as notícias captura-
das pelas ferramentas são 
verdadeiras. Nenhuma no-
tícia falsa foi identificada 
até o momento. 
Doença de notificação 
compulsória, ou seja, todo 
caso a partir de sua sus-
peita precisa ser obriga-
toriamente informado às 
autoridades estaduais, a 
febre maculosa possui um 
painel exclusivo de moni-
toramento epidemiológico 
da SES-RJ. Até o momen-
to, quatro casos da doen-
ça, dois em Itaperuna, um 
em Barra Mansa e um em 
Angra dos Reis, e dois óbi-
tos, ambos em Itaperuna, 
foram confirmados.
Destaque da semana, a 
influenza aviária é outro 
agravo que conta com 
monitoramento da secre-
taria através do CIS com 
rastreamento dos focos 
da doença no território do 
Rio de Janeiro. Até o mo-
mento, apenas casos em 
aves foram confirmados e 
seis casos em humanos fo-
ram descartados.

Fumaça do Caldor Fire sobe sobre as montanhas 
perto de Caples Lake, Califórnia, EUA

Em todo o mundo, diver-
sas questões ambientais 
estão no foco de discus-
sões da mídia, das auto-

ridades e de especialistas. Um 
relatório publicado em 2022 
pelo Programa das Nações 
Unidas para o Meio Ambiente 
(Pnuma) identifica e analisa al-
guns dos principais problemas 
ambientais globais. 
No documento Frontiers 2022: 
Noise, flames and imbalances 
(“Fronteiras 2022: Ruído, cha-
mas e desequilíbrios”, em tra-
dução livre), a organização se 
aprofunda em três questões: 
poluição sonora, incêndios flo-
restais e mudanças nos fenô-
menos sazonais.

1. Poluição sonora

O Pnuma alerta que esse é 
um problema ambiental grave 
atualmente. Trata-se de algo 
prejudicial à saúde em todas 
as faixas etárias.
Os efeitos adversos do ruído so-
bre as pessoas identificados no 
relatório incluem: sentimentos 
de angústia; distúrbios do sono 
e comprometimento do bem-es-
tar; comprometimento cognitivo; 
perda auditiva e zumbido; e efei-
tos sobre a qualidade de vida, a 
saúde mental e o bem-estar. 
A exposição ao ruído do tráfe-
go é um fator de risco para o 
desenvolvimento de doenças 
cardiovasculares e metabólicas, 
como hipertensão e diabetes.
O relatório alerta que o ruído 
é também uma ameaça aos 
animais, pois altera a comu-
nicação e o comportamento 
de várias espécies, incluindo 
pássaros, insetos e anfíbios. 
O ruído afeta os padrões de 
reprodução das espécies e 
até mesmo as expulsa de seus 
habitats, com implicações 

ecológicas significativas. 
Diante desse cenário, o relatório 
sugere a criação e a preserva-
ção de mais espaços silenciosos 
para proporcionar paisagens 
sonoras urbanas agradáveis.

2. Incêndios florestais

Na América Latina, o desmata-
mento generalizado levou a in-
cêndios florestais desastrosos 
nas últimas décadas, informa o 
relatório Frontiers 2022. 
De acordo com as estatísticas, 
mais de seis milhões de hecta-
res foram queimados em 2019 
no Brasil (incluindo a Amazônia 
e o Cerrado), Bolívia, Colômbia, 
Paraguai e Peru, principalmen-
te em áreas protegidas de ve-
getação nativa.
Globalmente, de 2002 a 2016, 
aproximadamente 423 milhões 
de hectares da superfície da Ter-
ra foram queimados a cada ano, 
sendo a maioria (67%) no con-
tinente africano. Embora os in-

cêndios florestais possam ocor-
rer naturalmente, a maior parte 
é resultado de ações humanas. 
Por exemplo, no Brasil, o des-
matamento e o avanço agrícola 
desenfreado resultaram em um 
aumento de incêndios em todo o 
país, inclusive na região da Ama-
zônia, onde antes eram raros.
Os incêndios aumentam o der-
retimento da neve, emitem um 
enorme volume de poluentes at-
mosféricos, contaminam a água, 
aumentam a suscetibilidade do 
solo à erosão e destroem a bio-
diversidade animal e vegetal

3. As mudanças climáticas al-
teram os ritmos naturais de 
plantas e animais

De acordo com o Pnuma, a fe-
nologia é o ramo que estuda os 
estágios do ciclo de vida e como 
as espécies respondem às mu-
danças ambientais. Ou seja, as 
plantas e os animais em todos 
os ecossistemas usam a tem-

peratura, a duração do dia ou 
a precipitação como sinais de 
quando desfolhar, florescer, fru-
tificar, reproduzir, fazer ninhos, 
polinizar, migrar, entre outras.
O relatório de 2022 adverte 
que um dos problemas am-
bientais enfrentados pelo 
mundo são as alterações na 
fenologia como resultado das 
mudanças climáticas, fazendo 
com que as plantas e os ani-
mais saiam de sincronia com 
seus ritmos naturais. 
Esses distúrbios podem levar 
a desequilíbrios com grandes 
consequências para indivíduos, 
populações, comunidades e 
ecossistemas.
Nem todas as espécies em um 
determinado ecossistema rea-
gem da mesma forma ou na 
mesma velocidade. Por exem-
plo, nas cadeias alimentares, 
as plantas podem mudar seu 
desenvolvimento mais rapida-
mente do que os animais que 
se alimentam delas.

FOTO DE LYNSEY ADDARIO
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Concurso CRT RJ: sai edital para os níveis médio e técnico
Conselho Regional dos Técnicos Industriais do Estado do Rio de Janeiro publica edital do seu novo concurso CRT RJ, 
com 18 vagas para agentes.

O Conselho 
Regional 
dos Téc-
nicos In-
dustriais 
do Estado 

do Rio de Janeiro publi-
cou, nesta sexta-feira, 14, 
o edital do seu novo con-
curso CRT RJ 2023.
Ao todo, são oferecidas 
18 vagas mais cadastro de 
reserva, em cargos dos ní-
veis médio e técnico.
No caso do agente de re-
gistro, os aprovados terão 
ganhos iniciais de R$2.600, 

enquanto os de fiscaliza-
ção receberão R$3.600.
Inscrições do concurso fi-
cam abertas até agosto
As inscrições serão acei-
tas no período das 10h 
do dia 17 até as 23h59 
do dia 21 de agosto por 
meio do site do Instituto 
Avalia, organizador.
O primeiro passo é preen-
cher o formulário com to-
dos os dados solicitados. 
Em seguida, gerar o bole-
to e pagar a taxa de R$65 
para todos os cargos.
Haverá isenção da taxa de 

inscrição para quem se en-
caixar em uma das seguin-
tes possibilidades: mem-
bros de famílias de baixa 
renda; inscritos no progra-
ma Cadastro Único; e doa-
dores de medula óssea.
O prazo de validade do 
concurso será de dois 
anos, com possibilidade 
de prorrogação por igual 
período. Enquanto o re-
sultado final estiver váli-
do, o CRT RJ poderá con-
vocar os aprovados para 
suprir a necessidade de 
novos funcionários.
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



Prefeitura homenageia Renato Russo com 
instalação de placa de Patrimônio Cultural Carioca 

no prédio em que o artista viveu em Ipanema

ORQUESTRA SINFÔNICA DA 
BAIXADA FLUMINENSE FAZ 
APRESENTAÇÃO EM MERITI
Sob o comando do Maestro Iracito Cerqueira e a regência do Maestro Cláudio de Souza Leandro, a Orquestra 
Sinfônica da Baixada Fluminense se apresentará no Instituto Léo Vieira de Assistência e Capacitação, no dia 31 
de julho as 18:30h, localizado na Rua São Pedro, nº 375, Centro de São João de Meriti/RJ.

Uma parce-
ria entre 
o Instituto 
Léo Vieira, 
Guerreiros 
Pet e o Pro-

jeto Excelência, uma opor-
tunidade para o acesso à 

cultura, ao lazer e ao en-
tretenimento e o melhor, 
unir a cultura e a solida-
riedade junto aqueles que 
cuidam de forma voluntá-
ria dos Pet, em especial, os 
que foram abandonados e 
estão em situação de rua.

O CÃOCERTO é uma ini-
ciativa “ímpar”, que visa 
a cuidar de gente que 
muitas das vezes deixa 
de comer para ajudar os 
animais, ajudando essas 
pessoas, é ajudar os ani-
mais carentes.

Local: no Instituto Léo Vieira de 
Assistência e Capacitação, no dia 
31 de julho as 18:30h, localizado 
na Rua São Pedr, nº 375, Centro 
de São João de Meriti/RJ.
Data: 31 Julho
Horário: 18:30
Ingresso: 1Kg de alimentos não 
perecível

Serviço:

Dia 31 a Orquestra Sinfônica da Baixada Fluminense vai realizar concerto em Meriti, no Instituto Léo Vieira de Assistência e Capacitação no centro de 
São João de Meriti

Foto: Divulgação

A Prefeitura do Rio, 
por meio da Sub-
prefeitura da Zona 
Sul, do Instituto 

Rio Patrimônio da Humani-
dade (IRPH) e da Secretaria 
Municipal de Educação, fez, 
ontem, a instalação de uma 
placa de Patrimônio Cultural 
Carioca no prédio em que o 
Renato Russo viveu, na Rua 
Nascimento Silva, em Ipane-
ma. O filho do artista, Giulia-
no Manfredini, participou da 
homenagem, além do sub-
prefeito da Zona Sul, Flávio 
Valle, do secretário Munici-
pal de Educação, Renan Fer-
reirinha, e da presidente do 
Instituto Rio Patrimônio da 
Humanidade, Laura Di Blasi.
Renato Russo morou no 
imóvel de 1990 a 1996, e seu 
primeiro álbum solo, Stone-
wall Celebration, teve como 
foto de capa a imagem do 
artista na fachada do prédio 
em Ipanema. Foi lá também 
que ele compôs pelos me-
nos outros quatro álbuns: 
Equilíbrio Distante; “V”; O 
Descobrimento do Brasil; e 
A Tempestade.
O trabalho de identificação 
de um patrimônio cultural 
da cidade é realizado pelo 
IRPH, órgão vinculado à Se-
cretaria Municipal de Plane-
jamento Urbano, que garan-
te a identificação de bens e 
locais ligados à cultura e à 
identidade do Rio. Por meio 
da fixação de uma placa in-
formativa, a Prefeitura se-
leciona locais de destaque 
para cada tema. Em cada 
placa, os visitantes podem 
saber um pouco mais sobre 
o local e sua importância 
para a história da cidade e 

para o tema em questão.
– O Renato Russo faz parte 
da história e do imaginário 
carioca. O Rio e o bairro de 
Ipanema foram escolhidos 
pelo artista como moradia 
e lá ele compôs pelo menos 
cinco álbuns, entre eles o 
seu primeiro disco solo, The 
Stonewall Celebration Con-
cert, cuja capa é uma foto 
do artista na porta de seu 
prédio. Esta homenagem 
é mais do que merecida e 
necessária para eternizar a 
parceria do Renato Russo 
com a Cidade Maravilhosa – 
disse o subprefeito da Zona 
Sul, Flávio Valle.
– O IRPH tem como atribui-
ção proteger, conservar e 
valorizar o patrimônio cul-
tural da Cidade. O proje-
to Circuitos do Patrimônio 
Cultural Carioca tem como 
objetivo divulgar e informar 
sobre o rico acervo de bens 

culturais e as personalidades 
da cidade do Rio de Janeiro. 
A placa alusiva ao Renato 
Russo está no Circuito da 
Música e visa homenagear 
importantes compositores 
da música popular brasileira 
– explicou a presidente do 
IRPH, Laura Di Blasi.
O secretário de Educação, 
Renan Ferreirinha, acredita 
que a homenagem é uma 
oportunidade para manter 
a história de Renato Russo 
viva na memória dos alunos.
– A gente quer que os nos-
sos alunos visitem o lugar 
onde Renato Russo morou, 
se interessem por sua his-
tória e conheçam o legado 
imenso que ele deixou para 
a música brasileira. Cinco 
dos seus discos foram ideali-
zados neste endereço. Uma 
contribuição cultural enor-
me saiu daqui e a gente quer 
que nossas crianças conhe-

çam essa história. A escola 
que acreditamos vai além 
dos muros, percorre a cida-
de e a sociedade – comen-
tou Renan Ferreirinha.
A homenagem ainda contou 
com a apresentação de Ali-
ce Rachel, de 14 anos, que 
cantou na frente do prédio 
a música “Será”, eternizada 
por Renato Russo e a Legião 
Urbana.Ela foi acompanha-
da pela mãe Dalila Borges e 
por Bia Borges, de 17 anos, 
que tocou violão.
– As letras do Renato são 
bem profundas e muito le-
gais. Estou começando a co-
nhecer e gostar das músicas 
dele – disse Rachel, que é 
estudante da Escola Munici-
pal Alexandre Farah, em Ri-
cardo de Albuquerque, Zona 
Norte. Ela foi semifinalista 
do programa The Voice Kids 
(TV Globo) deste ano.

A placa foi instalada no prédio onde Renato Russo morou, em Ipanema - Prefeitura do Rio

Seminário destaca mulheres 
pretas e homenageia Helena 

Theodoro
Questões relacionadas a gênero e 
raça são debatidas

A Universidade Fe-
deral do Rio de 
Janeiro (UFRJ) 
recebe ao longo 

desta semana o 3º Semi-
nário Nacional de Mulhe-
res Pretas e seus saberes. 
Até sexta-feira (28), pes-
quisadoras, artistas, lide-
ranças religiosas, ativistas 
e profissionais de dife-
rentes áreas irão debater 
questões  relacionadas a 
gênero e raça. A iniciativa 
busca reforçar a impor-
tância do Dia Internacional 
da Mulher Negra Latino-
-Americana e Caribenha, 
lembrado anualmente em 
25 de julho.  
O seminário é realizado 
pelo Centro de Articu-
lações de Populações 
Marginalizadas (Ceap) e 
pela Rede de Professores 
Antirracistas. Toda a pro-
gramação  é aberta ao 
público e será realizada 
no salão nobre do Institu-
to de Filosofia e Ciências 
Sociais da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), no centro da cida-
de. Os debates serão en-
tre 18h30 e 20h30.
“Acreditamos que um 
dos caminhos de luta se 
faz pela aprendizagem. 
Neste sentido, deseja-
mos criar um espaço de 
diálogo enegrecido e 
afetivo sobre saberes e 
fazeres afro-diaspóricos, 
pensando os nossos lo-
cais de atuação, e for-
mando uma grande rede 
de compartilhamento 
carregado de potência 
e produzido sob o olhar 
de mulheres pretas. Por 
isso, nos reunimos com 
grandes mulheres negras 
que aceitaram o convite 
de participar desse even-
to", registra um chama-
do divulgado pelos orga-
nizadores.

Homenagem

Na noite da segunda-feira, 
na primeira mesa do semi-
nário, a professora Helena 
Theodoro foi homenagea-
da. Foram dedicados a ela 
discursos, poesias e per-
formances artísticas. O de-
bate previsto para abrir as 
discussões foi precedido de 
uma apresentação da bate-
ria da escola de samba do 
Salgueiro.
Completando 80 anos em 
2023, Helena Theodoro 
é marcada por sua múlti-
pla formação. Natural do 
Rio de Janeiro, ela é pro-
fessora da UFRJ com gra-
duações em Direito e em 
Pedagogia, mestrado em 
Educação, doutorado em 
Filosofia e pós-doutorado 
em História comparada. É 
referência no país na pes-
quisa em história e cultura 
afro-brasileira.
"Eu sei exatamente o que 
é ser uma mulher negra 
dentro da universidade. 
Nós conseguimos alguns 
louros, mas ainda temos 
muitos obstáculos porque 
esse país se caracteriza por 
ser machista, por ser auto-
ritário e absolutamente ra-
cista. E isso não é fácil para 
quem está lá no finzinho 
da fila, porque a comuni-
dade negra é muito discri-
minada, mas as mulheres 
em geral também são. E as 
mulheres negras, além de 
ser mulheres, são negras", 
discursou ela após receber 
as homenagens.
Helena Theodoro também 
possui sólida carreira como 
radialista, tendo dedica-
do mais de três décadas à 
Rádio MEC, uma das emis-
soras da Empresa Brasil de 
Comunicação (EBC). Em 
abril, ela concedeu à Agên-
cia Brasil, uma entrevista 
onde contou detalhes da 
sua trajetória e discutiu a 
importância da emissora.

Por Léo Rodrigues

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Entre os dias 1 e 18 de 
agosto, o Centro de Artes 
da Maré (Rua Bittencourt 
Sampaio, 181 – Maré) vai 

receber uma oficina de circo 
contemporâneo gratuita, com 
duração de 12 dias, voltada 
para adolescentes entre 14 e 21 
anos. Todos os interessados em 
aprender sobre técnicas circen-
ses como malabarismo, equi-
líbrio, acrobacia simples e tra-
pézio fixo poderão se inscrever. 
As oficinas são uma iniciativa do 
espetáculo “Fábrica de Nuvem”, 
que estreia dia 5 de setembro 
no Centro de Artes da Maré, e 
serão conduzidas pelo artista 

circense e diretor teatral João 
Ferreira.
As inscrições são limitadas e já 
estão abertas pelo formulário: 
https://docs.google.com/forms/
d/e/1FAIpQLSekpO0PXFypzGP-
FMYqlqGMoDtJWmTHU4RtY-
wPgpzWlKSMvHCQ/viewform
Além das atividades circenses, os 
participantes serão introduzidos 
a jogos teatrais e exercícios da 
dança contemporânea, integran-
do diferentes formas de expres-
são artística. As aulas acontecem 
de três a quatro vezes por sema-
na, nos dias 01, 02, 03, 04, 07, 08, 
09, 14, 15, 16, 17 e 18 de agosto, 
sempre das 14h às 18h.

Centro de Artes da Maré vai receber 
oficinas gratuitas de circo em agosto

CÃOCERTO DE INVERNO
Concerto Beneficente em prol dos protetores de animais cadastrados na associação Guerreiros Pet.
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Seleção feminina volta a Brisbane 
depois de estreia na Copa do Mundo

Com saída de atacante, Flamengo 
ultrapassa 200% de previsão 

com venda de jogadores; valores 
podem aumentar

Previsão inicial era de R$ 54 milhões 
com vendas, mas Rubro-Negro já 

arrecadou R$ 119,3 milhões

Após a estreia na Copa do Mundo feminina com vitória de 4 a 0 sobre o Panamá, a Seleção 
Brasileira deixou Adelaide, na Austrália, nesta terça-feira. A delegação voltou para Brisbane, 
sede de treinamentos durante a primeira fase da competição.

Marcos Braz, vice-presidente de futebol do Flamengo, negocia 
saídas de jogadores 

Foto: Alexandre Vidal/ Flamengo

Foto: ( Thais Magalhães/CBF) / Gazeta Esportiva

O embarque 
a c o n t e -
ceu no fim 
da tarde. 
Antes da 
viagem, as 

atletas que não atuaram ou 
que estiveram poucos mi-
nutos em campo na última 
partida realizaram um trei-
namento no gramado. Já as 

titulares participaram de 
atividades regenerativas. 
A atacante Gabi Nunes, que 
entrou durante o segundo 
tempo contra o Panamá, 
exaltou a boa atuação no pri-
meiro jogo e projetou o pró-
ximo embate no Mundial.
"Foi uma ótima estreia, co-
meçamos muito bem. To-
das estávamos confiantes e 

fizemos o nosso melhor em 
campo. Estou muito feliz 
por ter estreado na primei-
ra Copa, foi uma emoção 
muito grande. Agora é conti-
nuar trabalhando. Sabemos 
da importância do próximo 
jogo e queremos fazer o nos-
so melhor também", disse.
Agora, o Brasil já está se 
preparando para o duelo 

contra a França, no sába-
do, pela segunda rodada 
da competição. As jogado-
ras trabalharão nos pró-
ximos dias nos centros de 
treinamento Moreton Bay 
e Perry Park para se pre-
parar para o confronto. O 
jogo acontecerá às 7 horas 
(de Brasília), no Estádio de 
Brisbane.

Ídolo da história recente do 
Botafogo, Jefferson vive a 
expectativa de ver o Glorioso 

ser campeão nacional em 2023, 
mas deixou claro que ainda é 
cedo falar em título após ape-
nas 16 rodadas disputadas. O 
Alvinegro lidera o Campeonato 
Brasileiro com 40 pontos, 11 à 
frente do vice-líder Grêmio.
– Eu não falo em título, porque 
ainda é cedo. Na arrancada fi-
nal é que vamos ver quem é 

quem. O Botafogo vai ser cam-
peão na hora que vierem umas 
duas ou três derrotas e não 
deixar entrar o peso negativo. 
Vai ter altos e baixos, vai ter 
uma hora que vai perder e é aí 
que tem que mostrar a força 
do grupo. Libertadores já po-
demos comemorar – disse Jef-
ferson à TNT Sports.
– O Botafogo está com a faca e 
o queijo na mão para ser cam-
peão. A campanha que o Bota-

fogo está fazendo é excepcio-
nal. Eu vivi anos e anos no clube 
e nunca vivi esse momento que 
o Botafogo está passando. Tem 
tudo para levantar esse caneco 
esse ano, sim – completou.
Em bate-papo com o humoris-
ta alvinegro Pedro Certezas, 
Jefferson não escondeu, no en-
tanto, que já consegue se ima-
ginar comemorando o título ao 
lado dos torcedores do Botafo-
go no Rio de Janeiro. O ex-go-

leiro vive já há alguns anos com 
a família nos Estados Unidos.
– A primeira coisa que eu vou 
fazer… Eu quero estar lá. Até 
brinco: “Já posso comprar a 
passagem?” Eu quero estar lá 
e não sei o que vai acontecer. 
Quero estar lá dentro, onde for 
a comemoração, junto da torci-
da, quero participar desse mo-
mento. Chegando lá, aí vamos 
ver o que vai acontecer (risos) 
– brincou Jefferson. 

Jefferson diz que ainda é cedo para falar em 
título do Botafogo, mas mostra confiança: 
‘Se acontecer, quero estar junto da torcida’

No último sábado, o 
Flamengo acertou 
a venda do jovem 
Mateusão ao Sha-

bab Al Ahli, dos Emirados 
Árabes. A negociação ren-
derá R$ 5,1 milhões ao Ru-
bro-Negro, quantia que faz 
o Clube da Gávea superar os 
200% da previsão inicial de 
orçamento com a venda de 
jogadores para a temporada.
Em dezembro, quando di-
vulgou a previsão orçamen-
tária para 2023, o Flamengo 
estipulou o desejo de arre-
cadar R$ 54 milhões com 
a venda de jogadores, mas 
só a negociação de João 
Gomes quase dobrou esse 
valor. Em janeiro, o Rubro-
-Negro acertou a venda do 
volante ao Wolverhampton 
por 18,7 milhões de euros 
(R$ 103,2 milhões).
A negociação por João Go-
mes também previa 1,5 mi-
lhão de euros em bonifica-
ções por metas alcançadas 
pelo jogador. Além disso, o 
Flamengo manteve 10% de 
direito econômico em uma 
futura venda do atleta.
VALORES ULTRAPASSAM EM 
200% A PREVISÃO DE ARRE-
CADAÇÃO COM VENDAS
Ao todo, com as vendas de 
quatro jogadores em 2023 
(João Gomes, Thuler, Ra-
mon e Matheusão), o Fla-
mengo embolsou R$ 119, 
3 milhões de reais. O valor 
corresponde a mais que o 
dobro do desejado, sendo 
exatamente 220,92% do 

que a meta inicial prevista 
em orçamento. A quantia, 
inclusive, pode aumentar, 
caso o Crystal Palace ma-
nifeste nova investida por 
Matheus França e chegue 
próximo aos valores deseja-
dos pelo Rubro-Negro.

MATHEUS FRANÇA NA 
MIRA DO CRYSTAL PALACE
Considerado uma das maio-
res joias das categorias de 
base do Flamengo nos úl-
timos anos, Matheus Fran-
ça segue na mira de clubes 
europeus. O Crystal Palace 
formalizou uma oferta de 15 
milhões de euros pelo meia, 
cerca de R$ 78 milhões na 
cotação atual. O Rubro-Ne-
gro, no entanto, trabalha 
com o desejo de arrecadar, 
no mínimo, 25 milhões de 
euros com o jovem, aproxi-
madamente R$ 131 milhões.
No momento, as negocia-
ções seguem em 'marcha 
lenta'. O Flamengo aguarda 
para saber se o Crystal Pa-
lace irá aumentar a ofer-
ta inicial por França. Caso 
os clubes cheguem a um 
denominador comum, o 
montante arrecadado pelo 
Rubro-Negro com a saída 
de jogadores pode crescer 
consideravelmente.

VENDAS DO FLAMENGO 
EM 2023:
João Gomes: R$ 103,2 mi-
lhões
Thuler: R$ 5,3 milhões
Ramon: R$ 5,7 milhões
Mateusão: R$ 5,1 milhões

Por Paula Mattos

O Vasco segue nego-
ciando a contrata-
ção do atacante 
Michael Santos, 

do Talleres. A situação segue 
evoluindo aos poucos, mas 
é uma transação bem difícil 
de ser concluída. O atleta é 
o artilheiro do Campeonato 
Argentino e está bastante 
valorizado no mercado.
Além do Cruzmaltino, outros 
times também estão inte-
ressados na contratação do 
centroavante. O que pesa a 
favor do Gigante da Colina é 
que o jogador quer atuar no 
Brasil e ser treinado por Ra-
món Díaz no clube carioca.
O Vascaino.net, através do 
jornalista Fabio Torres, en-
trou em contato novamente 
com o presidente do Talleres, 
Andrés Fassi, que foi bastan-
te misterioso na resposta. 
O cartola não quis dar deta-
lhes, mas deixou claro que as 
conversas continuam.

”Estamos negociando”, 
disse.

Perguntamos se a tendência 
é o atacante fechar com o 
Vasco e Fassi respondeu. ”Ve-
remos o que acontece”, disse 
o cartola para o nosso portal.

Apuração do Vascaino.
net

O nosso portal apurou que 
para o negócio sair é pre-
ciso que todos os lados 
cedam um pouco. O Vasco 
precisa ”fazer mais um es-
forço” e o time argentino 
tem que ser um pouco mais 
maleável nas tratativas.
Outro ponto importante é 
que MIchael Santos pediu 
um salário bem alto. O atleta 
tem que negociar o valor de 
contrato para que a situação 
seja sacramentada de vez. 
Não são coisas tão grandes 
de serem resolvidas, mas 
que necessitam ser ajeitadas.

Tendência é que Michael 
Santos acerte com o Vasco


